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жизнь у моря
Пляжи, Порты, экология Побережья

к 2024 году пляжи Краснодарского края приведут к единому стандарту. По мнению властей, это 
поможет сформировать понятный и прозрачный турпродукт, не обмануть ожидания туристов, повысить 
клиентоориентированность и конкурентоспособность кубанских курортов. Разработка новых стандартов по-
зволит унифицировать подходы к организации туристской деятельности во всех районах края. Впервые 
стандартизацию в туротрасли начали применять в Сочи. С 2016 года она распространилась на весь край, 
а в 2017 году регион разработал единый стандарт работы средств размещения по системам «все включе-
но» и «ультра все включено». 

Средний Показатель цен на недвижимость в Сочи по итогам III квартала года продолжает 
расти и практически достиг отметки в 400 тыс. руб. за один квадратный метр. Эксперты отмечают, что рост 
цен отмечен на рынке жилья дифференцированных сегментов: комфорт-класс, премиум и элитный сег-
мент. Значительную долю в формирование среднего показателя внес рынок люксового жилья. Стоимость 
одного квадратного метра элитной недвижимости в Сочи составила порядка 1,5 млн руб. Этот показатель 
на 30% превысил цены на жилье эквивалентного сегмента в Москве.

Черноморо-азоВСкое мор-
Ское уПраВление Росприроднад-
зора с ноября 2021 года по сентябрь 2022 года 
проведет внеплановые проверки нефтяных 
стивидоров Краснодарского края. В график 
проверок надзорного органа включены стиви-
дорные компании портов Туапсе, Новороссий-
ска, Ейска и Темрюка, а также предприятия, 
осуществляющие рейдовую перевалку нефте-
продуктов. Мероприятия проводятся с целью 
проверки соблюдения обязательных требо-
ваний в области охраны окружающей среды 
юридическими лицами, осуществляющими 
перевалку нефтепродуктов в морских портах, 
в том числе в части готовности к ликвидации 
аварийных разливов нефти.

за Сентябрь-октябрь 2021 года компании Крас-
нодарского края разместили более 5,1 тыс. вакансий в сфере 
туризма и гостеприимства, что на 59% больше, чем за аналогич-
ный период 2020 года. Наибольшее количество вакансий раз-
мещено в Краснодаре, Сочи, Новороссийске, Анапе, Геленджике 
и Красной Поляне. Сюда требуются повара и сотрудники кухни, 
официанты, бармены и управленцы. Рынок труда испытывает 
дефицит кадров из-за коронавируса и демографического кри-
зиса. На одну вакансию в сфере туризма приходится два резю-
ме при комфортном показателе в четыре-пять резюме на место. 
В 2020 году на место было три резюме.

разрешительную документацию для на-
чала строительства аэровокзального комплекса в Краснодаре 
планируют получить до конца 2021 года. Проект объекта от-
правлен на Главгосэкспертизу. В настоящее время идет подбор 
подрядчика. На территорию будущего комплекса уже завезли 
необходимую технику. В первую очередь на роль исполнителя 
работ рассматривают региональные компании. В строительство 
нового аэропорта Краснодара Группа компаний «Аэродина-
мика» вложит 20 млрд руб. Сроки реализации всех проектов 
мультимодального транспортного узла аэропорта Краснодар 
оценены в рамках периода 2020–2024 гг. 

руССкое географиЧеСкое общеСтВо 
(РГО) совместно с Фондом «Посети Кавказ» и компанией «Ку-
рорты Северного Кавказа» собираются воссоздать разработан-
ный в СССР туристический пеший маршрут от Архыза до Крас-
ной Поляны. Как сообщили представители РГО, для воссоздания 
тропы необходимы инвестиции и соблюдение современных 
стандартов, поскольку проект был разработан еще в советское 
время. Предполагается, что на тропе обустроят кемпинги, пункты 
питания, а также места продажи сувениров или туристического 
оборудования.

В Порту ноВороССийСка мо-
дер низируют нефтеналивные терминалы. На 
«Транснефть-Терминале» построят новые 
резервуары, повысят скорость погрузки тан-
керов и реконструируют железнодорожные 
эстакады для приема светлых нефтепродук-
тов. Это позволит увеличить объемы тан-
керных партий с целью снижения стоимости 
экспорта в Азию. Терминал ИПП планируют 
оборудовать дополнительными резервуара-
ми, обеспечить на нем перевалку минудо-
брений и базовых видов масел, в том числе 
импорт последних. На «Новороссийском ма-
зутном терминале» предполагается обеспе-
чить перевалку битума и нарастить перевалку 
светлых нефтепродуктов.
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СтиВидоры ВкладыВаютСя В Порты
грузооборот морСких ПортоВ краСнодарСкого края ежегодно уВелиЧиВаетСя. 
его роСт СдержиВают неСколько фактороВ, СВязанных С Проблемами 
Внутренней экономики рф. конкурентоСПоСобноСть ПортоВ края раСтет 
В оСноВном за СЧет реализации ПроектоВ ЧаСтных инВеСтороВ. По мнению 
аналитика, для решения Проблем разВития морСкого транСПорта необходимы 
Стимулы от гоСударСтВа. ОльГА ВАСИльЕВА

роСт С ПоПраВкой на Пандемию 
По данным министерства транспорта и дорожного 
хозяйства края, по территории региона транспорти-
руется третья часть экспортируемых Россией нефти 
и  газа и  отгружается через порты Новороссийск 
и  Туапсе. Всего через порты края на  экспорт 
отправляется обширная номенклатура наливных, 
навалочных, генеральных и лесных грузов. По от-
дельным категориям наблюдается прирост.

Например, прирост объема перевалки сухих гру-
зов в 2020 году в порту Тамань составил 217%, или 
13 млн тонн. Наибольшая часть прироста (+448%) 
была связана с  вводом в  эксплуатацию причалов 
Таманского терминала навалочных грузов, предна-
значенного для перевалки угля, серы и минераль-
ных удобрений. В 2020 году объем перевалки угля 
на терминале достиг 10 млн тонн.

В  I полугодии 2021 года грузооборот морских 
портов Азово- Черноморского бассейна вырос 
по  сравнению с  аналогичным периодом прошлого 
года на  2,2% и  составил 125,55 млн тонн. Объем 
перевалки сухогрузов составил 53,42 млн тонн 

(+11,3%), наливных —  72,13 млн тонн (–3,6%). 
Объем перевалки сухогрузов увеличился за  счет 
положительной динамики перевалки угля (+8,4%), 
грузов в  контейнерах (+10,2%). В  то же время со-
кратился объем перевалки руды (–30,6%), зерна 
(–0,9%), цветных металлов (–8,3%), минеральных 
удобрений (–5,8%), прочих навалочных грузов 
(–38,9%).

Перевалка сырой нефти сократилась на  5,4%, 
пищевых наливных —  на  28,1%, сжиженного 
газа —  на 31,7%, химических грузов —  на 26,4%. 
А объем перевалки нефтепродуктов вырос на 1,6%. 
В  ведомстве делают вывод, что к  снижению объ-
емов перевалки отдельных видов грузов привели 
особые условия работы морских терминалов, усло-
вия приема и обработки судов в условиях карантин-
ных ограничений в связи с COVID-19.

Доля экспорта в  объеме всего грузооборота 
портов Азово- Черноморского бассейна составляет 
70,2%, импорта — 3,4%, транзита —  22,1%, ка-
ботажа —  4,3%. По  итогам I полугодия 2021 года 
значительно увеличился грузооборот морского 

порта Тамань, до  16,46 млн тонн (+64,2%). Грузо-
оборот порта Туапсе увеличился до 13,55 млн тонн 
(+0,6%), Темрюка —  до 2,18 млн тонн (+16%), Ей-
ска —  до  1,99 млн тонн (+7,8%). Снизился грузо-
оборот портов Новороссийск —  до 71,48 млн тонн 
(–2,7%), Кавказ —  до 7,23 (–18,9%).

В  Краснодарском крае расположено девять 
морских портов. Порты Новороссийск, Туапсе, 
Тамань, Ейск, Кавказ, Темрюк специализируются 
на перевалке различных грузов. Порты Сочи, Ана-
па, Геленджик —  на пассажирских перевозках.

еСть Стратегия, нет финанСи-
роВания Стратегия социально- экономического 
развития края до 2030 года включает флагманский 
проект «Торгово- транспортно-логистический кла-
стер "Южный экспортно- импортный хаб". В рамках 
единой технологической платформы сервисов 
предполагается выстроить сбалансированную си-
стему отношений между грузоотправителями, сетью 
промышленно- логистических и распределительных 
центров. А также между всеми участниками транс-

портной инфраструктуры и органами государствен-
ной власти.

Проект позиционируется как приоритетный 
стратегический для РФ, ориентированный на  ре-
ализацию потенциала Краснодарского края в  си-
стеме Международных транспортных коридоров. 
Но пока, по сообщению краевого минтранса, в рам-
ках государственных программ региона не  пред-
усмотрено мероприятий по  увеличению портовых 
мощностей.

Министерство сообщает, что в настоящее время 
в  рамках ФцП «Развитие транспортной системы 
России (2010–2020)», подпрограммы «Морской 
порт» ФГуП «Росморпорт» и ООО «Геленджикский 
морской порт» реализуют инвестпроект по  созда-
нию береговой и морской инфраструктуры в порту. 
Его реализация позволит повысить туристическую 
привлекательность Геленджика, будет способство-
вать развитию морских транспортных путей при-
брежного региона.

Инвестор построит марину на  200 яхт, отель, 
торгово- развлекательный комплекс с  концертным 
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залом, сектор индивидуальной малоэтажной за-
стройки. За счет федерального бюджета будут обу-
строены акватории пассажирского района и марин, 
созданы ограждение, берегоукрепление, парковки, 
элементы благоустройства и  т.д. Предполагается, 
что после реализации проекта мощность порта Ге-
ленджик увеличится до 19,6 тыс. пассажиров.

В  основном на  сегодняшний день конкурен-
тоспособность Краснодарского края как портово- 
логистического хаба повышают инвестиционные 
проекты, реализуемые стивидорами за  счет соб-
ственных средств.

Проекты В ноВороССийСке и ту-
аПСе Например, ПАО «Новороссийский морской 
торговый порт» (НМТП) ввело в  действие средне-
срочную программу развития. В ее рамках ПАО НМТП 
реализует программы: «Реконструкция нефтерайона 
"Шесхарис"», «Реконструкция специализированного 
контейнерного терминала АО  "Новорослесэкспорт"», 
«Реконструкция лесного терминала АО  "Новоросле-
сэкспорт"».

В краСнодарСком крае 
раСПоложено деВять 
морСких ПортоВ. Порты 
ноВороССийСк, туаПСе, 
тамань, ейСк, каВказ, 
темрюк СПециализируютСя 
на ПереВалке разлиЧных 
грузоВ. Порты СоЧи, 
анаПа, геленджик —  
на ПаССажирСких ПереВозках

В  2021 году ГК «Дело» открыла в  морском 
порту Новороссийск новый причал «КСК» №40А. 
Он построен в рамках инвестпроекта по реконструк-
ции зернового терминала КСК. Объем инвести-
ций —  около $68 млн собственных средств Группы 
компаний. Проведены дноуглубительные работы, 
которые позволяют причалу принимать суда дед-
вейтом до  100 тыс. тонн. С  запуском терминала 
плановая мощность КСК увеличилась до 7 млн тонн 
в год.

В морском порту Туапсе реализовано несколь-
ко проектов, которые существенно увеличили его 
грузооборот. Построено АО «Туапсинский морской 
торговый порт» (ТМТП) и  введен в  эксплуатацию 
зерновой комплекс емкостью перевалки 2 млн 
тонн зерна в  год. Построен и  веден в  эксплуата-
цию комплекс глубоководного причала ООО  «РН-

Туапсенефтепродукт». цель проекта —  прием 
крупнотоннажных танкеров дедвейтом 90–110 тыс. 
тонн и  их погрузка темными нефтепродуктами —  
5 млн тонн и  дизельным топливом —  2 млн тонн 
в  год. Построен и  введен в  эксплуатацию балкер-
ный терминал ООО  «Туапсинский балкерный тер-
минал» (ТбТ) для хранения и  отгрузки минераль-
ных удобрений на  экспорт морским транспортом. 
Он позволит обеспечить суммарный годовой оборот 
2,3 млн тонн в год. В настоящее время в морском 
порту Туапсе рассматриваются проекты по  увели-
чению объема перевалки грузов, обработке грузов 
увеличенного тоннажа, увеличению глубин аквато-
рии и другие.

индуСтриальный Парк В тамани 
ГК «ОТЭКО» реализует комплексную инвестици-
онную программу по  строительству терминальных 
мощностей в порту Тамань. В 2016 году ГК «ОТЭКО» 
и  администрация края подписали протокол о  на-
мерениях по  взаимодействию в  сфере инвестиций, 
в рамках которого «ОТЭКО» планирует инвестировать 
общей сложностью более $8  млрд в  строительство 
высокотехнологичного индустриального парка 
на полуострове Тамань.

уже введены в  эксплуатацию перегрузоч-
ный комплекс нефти, нефтепродуктов и  сжи-
женных углеводородных газов (ТПК) и  Та-
манский терминал навалочных грузов (ТТНГ). 
ТТНГ —  первый и  крупнейший на  побережье 
Азово- Черноморского бассейна России специ-
ализированный терминал по  перевалке сыпучих 
материалов. Он способен принимать суда дед-
вейтом до 220 тыс. тонн —  самые большие суда, 
способные проходить через босфорский пролив. 
В  2022 году планируется увеличить мощность 
ТТНГ с 48 млн до 60 млн тонн.

Стратегия Социально-
экономиЧеСкого разВития 
края до 2030 года ВклюЧает 
флагманСкий Проект 
«торгоВо-транСПортно-
логиСтиЧеСкий клаСтер 
"южный экСПортно-
имПортный хаб"». Проект 
ориентироВан на реализацию 
Потенциала региона 
В СиСтеме международных 
транСПортных коридороВ

В  2021 году ГК «ОТЭКО» объявила о  старте 
реализации проекта газоперерабатывающего ком-
плекса в  промышленной зоне порта «Тамань». 
Новое перерабатывающее производство позволит 
существенно расширить номенклатуру экспорти-
руемой продукции и  повысить долю добавленной 
стоимости экспорта.

конкурентоСПоСобноСть края 
как ПортоВо- логиСтиЧеСкого 
хаба ПоВышают 
инВеСтиционные Проекты, 
реализуемые СтиВидорами 
за СЧет СобСтВенных СредСтВ

«Новые терминалы "ОТЭКО" позволят создать 
один из  самых современных навалочных класте-
ров в стране, перегружающих широкую номенкла-
туру экспортных грузов. Совокупный проектный 
объем на  терминалах после строительства всех 
объектов превысит 70 млн тонн грузов в год. Все 
перегрузочные комплексы ГК "ОТЭКО" строятся 
с  применением современных технологий, отвеча-
ют самым строгим международным стандартам, 
в  том числе в  области экологической безопас-
ности»,—  сообщает министр транспорта и  до-
рожного хозяйства Краснодарского края Алексей 
Переверзев.

Проблемы роСта В инфраСтрук-
туре Глава минтранса края Алексей Переверзев 
называет одними из  главных проблем развития 
морского транспорта дефицит глубоководных мор-
ских портов для обработки крупнотоннажных судов, 
несбалансированность производственных мощностей 
по отдельным видам грузов, высокий износ вспомо-
гательного флота.

Аналитик «Фридом Финанс» Александр Осин 
называет еще одну проблему, связанную с  уров-
нем развития внутренней экономики РФ. Это сла-
бая взаимосвязь порта и  наземного транспорта. 
В том числе ограниченная пропускная способность 
железнодорожной инфраструктуры на  подходах 
к портам, затормаживающая рост их грузооборота. 
А  также, зачастую, отсутствие качественной, раз-
витой околопортовой инфраструктуры, так называ-
емой индустриальной зоны.

Крупные стивидорные компании стараются ре-
шать эти проблемы за  счет собственных средств. 
Проводят дноуглубительные работы, реализуют 
собственные инвестиционные программы по  рас-
ширению железнодорожной инфраструктуры. На-

пример, ГК «ОТЭКО» для обеспечения провоза 
грузов в направлении морских терминалов в порту 
Тамань самостоятельно построила, а впоследствии 
и  электрифицировала железнодорожные пути не-
общего пользования от станции Вышестеблиевская 
длиной 35 км.

Другая проблема —  несоответствие инфра-
структуры и оборудования пунктов пропуска через 
государственную границу РФ. «Недостаточная 
конкурентоспособность российской транспортной 
системы на  мировом рынке транспортных услуг 
не  позволяет реализовать транзитный потенциал 
страны и увеличить доходы от экспорта транспорт-
ных услуг, укрепив тем самым геостратегические 
позиции страны. Российские участки междуна-
родных транспортных коридоров не имеют доста-
точных резервов пропускной способности и  тех-
нологически не  увязаны в  единую систему. Это 
не позволяет обеспечить требуемые характеристи-
ки скорости, безопасности, надежности и устойчи-
вости поставок грузов по  времени»,—  отмечает 
господин Переверзев. n

В перВом полугодии 2021 года грузооборот морСких портоВ азоВо-черноморСкого баССейна ВыроС по СраВнению С аналогичным периодом 

прошлого года на 2,2% 

алекСандр оСин, 

аналитик «фридом финанС»

Транспортный сектор — это технологически 
сложная структура, требующая специфиче-
ских, сравнительно «мягких» налоговых, ад-
министративных и прочих условий. Но в РФ 
условия для высокотехнологического, слож-
ного по структуре и сравнительно низкодо-
ходного бизнеса традиционно слабее, чем в 
странах — ключевых конкурентах на разви-
вающемся и развитом сегменте. Проблема и 
в низкой монетизации экономики, и в срав-
нительно низких налогах на потребление 
при сравнительно высоких налогах на инве-
стиции, а также в отсутствии на этом фоне 
инструментов для ограничения давления со 
стороны транспортных и энергетических мо-
нополий. Отражением проблем, связанных с 
развитием внутреннего транспорта в нашей 
стране, является, в частности, сравнительно 
низкий уровень активности внутренней ми-
грации населения РФ.
При низких темпах роста эти проблемы уси-
ливаются. В этих условиях расходование 
средств бюджета в индустрии в рамках на-
циональных проектов принципиально про-
блемы не решит, динамику отрасли она не 
изменит. Поскольку в ней, с учетом низкой 
рентабельности и повышенных рисков, необ-
ходимо постоянное присутствие стимулов от 
государства.  При продолжении цикла застоя 
в экономике инвесторы будут интересовать-
ся вложениями в транспортную инфраструк-
туру лишь в рамках проектов,  напрямую 
спонсируемых государством.

мнение

В  ПерВом  Полугодии 
2021 года грузооборот 
морСких ПортоВ азоВо-
ЧерноморСкого баССейна 
ВыроС По  СраВнению 
С аналогиЧным Периодом 
Прошлого года на  2,2% 
и СоСтаВил 125,55 млн тонн. 
объем ПереВалки СухогрузоВ 
СоСтаВил 53,42 млн тонн.
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экономика региона: В июле было объявлено, 
что в строительство перегрузочного комплекса пор-
та Новороссийск вложат 46 млрд руб. Расскажите 
подробнее, что это за проект и что его реализация 
даст Краснодарскому краю.
алекСандр руППель: Начну с  того, что раз-
витие портовой инфраструктуры —  стратегическая 
задача для Краснодарского края. Выход к  мо-
рям —  одно из наших конкурентных преимуществ 
в  межрегиональной гонке за  инвестора, ведь по-
зволяет максимально легко выстроить транспорт-
ную логистику —  как в экспорте, так и в импорте. 
В  границах Краснодарского края функционируют 
9 морских портов: как грузовые —  Новороссийск, 
Туапсе, Ейск, Темрюк, Кавказ, Тамань, так и пасса-
жирские —  в Сочи, Анапе и Геленджике.

Наши порты обеспечивают порядка 30% всего 
грузооборота России, а  Новороссийский морской 
торговый порт сегодня —  крупнейший в  стране. 
И  он не  просто не  намерен останавливаться —  
у  порта самые глобальные планы по  развитию, 
и 46 млрд, о которых вы говорите,—  только первый 
шаг —  инвестиционный проект по  строительству 
универсального перегрузочного комплекса.

Проект предполагает отсыпку новой территории, 
увеличение складской площади почти в два раза —  
она будет составлять более 30 гектаров, плюс уве-
личение причальной линии, глубины акватории. 
В итоге к 2025 году мы получим существенно обнов-
ленную портовую инфраструктуру с  учетом обще-
мировых тенденций и потребностей рынка в долго-
срочной перспективе. После выхода на  полную 
проектную мощность через новый терминал будет 
переваливаться не менее 12 млн тонн грузов в год. 
Для сравнения —  в  2019 году пропускная способ-
ность была на уровне 2,8 млн тонн. Ну и немаловаж-
но, конечно, что реконструкция позволит перевести 
грузы из портов сопредельных государств и создаст 
высококвалифицированные рабочие места. Только 
на этом этапе —  порядка 300.

Но как я уже сказал —  это только первый этап. 
базовый сценарий инвестиционной программы 
по  развитию Новороссийского порта составлен 
до  2029 года. Стратегия развития ПАО  «НМТП» 
включает в  себя реконструкцию и  модерниза-
цию действующих мощностей на  сумму более 
133 млрд  руб . Прирост мощности от  реализации 
проекта составит 21,8 млн тонн. В инвестпрограм-
му входят, помимо универсального перегрузочного 
комплекса,  контейнерные терминалы, терминал 
минеральных удобрений и терминал растительных 
масел.

Еще одно направление развития портовой 
инфраструктуры в  Новороссийске связано с  ре-
конструкцией зернового терминала. В  этом году 
в 2,8 раза была увеличена его пропускная способ-
ность —  до 7 млн тонн зерна в  год. Это позволит 
обрабатывать больше зерновых культур без потери 
эффективности.

Если говорить в  целом, за  последние 10 лет 
портовая инфраструктура Новороссийска нарас-
тила объем перевалки грузов в 1,2 раза. По итогам 
2020 года объем перевалки грузов в порту составил 
141,8 млн тонн.

Разумеется, такое развитие дает толчок к раз-
витию, в  том числе, логистических мощностей. 
Крупный инвестор сейчас реализует в Новороссий-
ске один из самых амбициозных проектов в сфере 

складской недвижимости на  черноморском по-
бережье, который даст новый виток развития для 
транзитного и экспортного потенциала Краснодар-
ского края и всей страны. логистический комплекс 
«Ромекс» предназначен как раз для компаний, пре-
имущественно специализирующихся на  импорте 
и  экспорте грузов через Новороссийский морской 
торговый порт. Проект позволит создать в  городе 
дополнительные складские помещения для това-
ров, требующих специальных условий хранения. 
Общий оборот —  порядка 800 тыс. тонн продукции 
в год.

Строительство комплекса состоит из  несколь-
ких этапов. Первая очередь —  хаб. Его открыли 
в  2020 году. Второй этап —  контейнерный тер-
минал —  мы запустили буквально этим летом, 
и тогда же дали старт строительству третьего эта-
па —  мультитемпературного склада. Полностью 
он должен быть введен в  эксплуатацию до  конца 
2024 года. Это будет около 90 тыс. кв. метров ка-
чественных складских площадей с  различными 
температурными режимами.
эр: Какие есть планы по развитию других портов 
Краснодарского края, помимо Новороссийского? 
Есть ли вообще необходимость в их развитии и уве-
личении перевалки грузов или региону по большей 
части достаточно тех мощностей, что есть сейчас?
а. р.: Мы живем в  такую эпоху, когда любая 
остановка —  это движение назад. Производство 
развивается —  как в  регионе, так и  в  стране, 
импортно- экспортные потребности растут, и разви-
тие обеспечивающей инфраструктуры должно идти 
параллельно.

Согласно Федеральному проекту о  раз-
витии морских портов в  России, необходимо 
увеличить производственные мощности портов 
Азово- Черноморского бассейна на  72 млн тонн 
до 2030 года. Эту задачу мы планируем выполнить 
за  счет реализации крупнейших проектов Ново-
российского морского торгового порта и морского 
порта Тамань.

В  числе крупнейших проектов в  Тамани —  
строительство Таманского терминала навалочных 

грузов. Это первый и  крупнейший на  побережье 
Азово- Черноморского бассейна России специ-
ализированный терминал по  перевалке сыпучих 
материалов, в  рамках реализации существующих 
проектов его мощность увеличится до 35 млн тонн.

За  последние 10 лет объем перевалки грузов 
в морском порту Тамань уже увеличился в 18 раз. 
По  итогам 2020 года объем перевалки грузов со-
ставил 22 млн тонн.

Программы по развитию есть и у еще одного 
крупного черноморского порта —  Туапсинского. 
Муниципалитет заключил соглашение с  АО  «Ту-
апсинский морской торговый порт» о  рекон-
струкции терминального комплекса по перевалке 
зерновых культур. благодаря реализации проекта 
перевалка увеличится с  2 до  3 млн тонн в  год. 
Проект стоимостью более 3,3 млрд руб . завер-
шится в 2023 году.

Могу сказать, что общий грузооборот Туап-
синского морского торгового порта и без того уве-
личился на  9% по  сравнению с  прошлым годом. 
За  первый квартал общий грузооборот составил 
4,6 млн тонн. Хороший рост показала перевалка 
плодоовощной продукции, импортных и  каботаж-
ных грузов. В целом объем экспорта через Туапсин-
ский морской торговый порт достиг 4,5 млн тонн —  
это хороший показатель.
эр: летом стало известно, что в  Краснодарском 
крае разработали концепцию развития яхтенного 
туризма. Как планируется развивать этот про-
ект? Насколько высок спрос на подобный сервис? 
Есть ли уже инвесторы, готовые в него вложиться? 
Какой объем финансирования потребуется на  его 
реализацию и каковы сроки?
а. р.: яхтенный туризм сейчас набирает обороты 
по всему миру. И на сегодняшний день у нас в крае 
спрос значительно превышает возможности ин-
фраструктуры. Из-за отсутствия свободных мест 
и достаточной конкуренции многие владельцы су-
дов из других регионов России вынуждены хранить 
их во внутренних водах России и перегонять на Чер-
номорское побережье только для кратковременного 
использования.

Расположение существующих объектов яхтен-
ной инфраструктуры на  побережье Черного моря 
не позволяет создать район интенсивного яхтинга, 
когда расстояние от  стоянки до  стоянки должно 
составлять не  более 20 морских миль, чтобы без-
опасно преодолеть его в  течение светового дня. 
Например, от центрального района Сочи до бухты 
Геленджика порты- укрытия практически отсутству-
ют. Это делает невозможным безопасный переход 
парусных яхт на данном участке в  течение одного 
дня.

Для полноценного функционирования Черно-
морского побережья России в  качестве единого 
туристического кластера и  создания оптимальной 
инфраструктуры морского туризма и  транспорта 
нужен концептуальный и  программный подход 
к  строительству новых и реконструкции существу-
ющих объектов: базовых марин, портов- убежищ, 
причальных комплексов и  т.п. Этому и посвящена 
наша концепция.

Правительство России утвердило концеп-
цию развития яхтенного туризма до  2030 года, 
мы на  уровне региона создали собственную. Она 
включает 23 марины: 19 —  на Черноморском побе-
режье и 4 —  на Азовском. Их общая вместимость 
составит более 7 тыс. стояночных мест. Это по-
зволит сформировать каркас района интенсивного 
яхтинга, привлечь новых туристов на наши курорты 
и создать новые рабочие места. Ряд проектов уже 
находится в активной стадии реализации.
эр: Как повлиял минувший летний туристический 
сезон на экономику Краснодарского края? Каковы 
доходы от  услуг, которые оказывали гостиницы 
и другие объекты размещения в регионе? Как они 
изменились в  сравнении с  2020-м и  доковидным 
2019 годом?
а. р.: Сложная санэпидобстановка и  растущий 
уровень заболеваемости вынудили нас ввести до-
полнительные требования к  заселению в  отели 
этим летом. Это было непростое решение, но имен-
но оно позволило соблюсти баланс между здоро-
вьем наших жителей и гостей и интересами бизне-
са. Нам прочили срыв курортного сезона и  отток 
турпотока в  пользу других популярных туристиче-
ских направлений. Однако с начала года край при-
нял более 15 млн человек —  это в 1,5 раза выше, 
чем в  2020 году, и  всего на  6% ниже рекордного 
2019 года.

При этом в летние месяцы мы приняли порядка 
9 млн гостей. Только в августе наши отели и гости-
ницы оказали услуг более чем на 11 млрд руб. —  
это выше показателей августа 2019 года почти 
на 2 млрд руб. увеличилось и количество отдыха-
ющих: в  2019 году мы приняли в  августе 1,5 млн 
человек, в августе этого года —  2,2 млн.

Эти цифры говорят сами за  себя. Введенные 
и  действующие ограничения, созданные условия 
для вакцинации жителей и  гостей края привели 
к  тому, что мы смогли удержать заболеваемость 
и сохранить курортный сезон. Другие регионы при-
ходят к  этому только сейчас —  когда уровень за-
болеваемости уже стал критическим.

Сейчас на наших курортах находятся единовре-
менно порядка 190 тыс. человек, уровень брониро-
ваний на ноябрь тоже на высоком уровне. Есть все 
основания полагать, что нас ждет успешное межсе-
зонье и по-настоящему высокий зимний сезон.
беседовал алексей белянин

«Выход к морям —  одно из наших 
конкурентных ПреимущеСтВ В гонке 
за инВеСтора»
Вице-губернатор кубани алекСандр руППель раССказал о разВитии морСких 
ПортоВ региона, яхтенного туризма и ПерСПектиВных Проектах на Побережье
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— Можно  ли  взять  кредит  в  вашем  банке, 
не приходя в офис? Как это сделать? Какие 
нужны документы? На какую сумму я могу 
рассчитывать,  учитывая,  что  у  меня  не-
большое  предприятие  с  выручкой  около 
200 тыс. руб. в месяц?
— На текущий момент есть основные требо-
вания  к  предприятиям.  При  рассмотрении 
вопроса кредитования малого бизнеса банк 
всегда  анализирует  несколько  условий. 
Это  —  сфера  деятельности  компании,  ее 
финансовое состояние, срок деятельности, 
а  также  наличие  залогового  обеспечения, 
в случае если речь идет о финансировании 
оборотного капитала или рефинансирова-
нии  уже  существующих  кредитных  обяза-
тельств в сторонних банках.

В  случае  с  малым  бизнесом  банк  об-
ращает  внимание  на  прозрачность  пре-
доставленной  информации,  активы  ком-
пании  и  возможность  рассчитываться 
по своим обязательствам.

Заемные средства для малых предпри-
ятий  это  пополнение  оборотного  капита-
ла  и  инвестиционные  затраты.  Например, 
покупка  оборудования,  недвижимости 
или транспорта. 

При  рассмотрении  вопроса  о  кредито-
вании  бизнеса  учитывается  совокупность 
факторов. Это финансовое положение кли-
ента, анализ отчетности, окупаемость про-
екта, степень кредитной нагрузки, кредит-
ная история и деловая репутация, полнота 
представленных документов и многое дру-
гое.

В каждом банке есть свои особенности 
рассмотрения  заявок.  Например,  Росбанк 
всегда придерживался сдержанного подхо-
да  при  кредитовании,  опираясь  в  первую 
очередь на качественных заемщиков.

— Какие продукты вы предлагаете малому 
бизнесу?  Чем  они  отличаются  от  предло-
жений других банков?
— У  нас  индивидуальный  подход  к  каждо-
му  клиенту.  В  зависимости  от  потребно-
стей  предлагаем  те  или  иные  банковские 
продукты.  Это  и  расчетно- кассовое обслу-
живание,  и  широкий  спектр  кредитных 
продуктов.  Мы  можем  предложить  кредит 
на  финансирование  оборотного  капитала 
сроком до двух лет, кредит для приобрете-
ния  коммерческой  недвижимости,  так  на-
зываемые инвестиционные кредиты с гиб-
ким подходом к  залоговому обеспечению. 
Период кредитования до семи лет.

Хорошие  условия  по  овердрафт- 
кредитованию  расчетного  счета  на  по-
крытие  кассовых  разрывов.  В  том  числе 
есть  возможность  оформления  скорин-
гового  овердрафта.  Для  принятия  поло-
жительного  решения  достаточно  анализа 

оборотов  по  расчетному  счету. Мы можем 
предложить  скоринговые  продукты,  такие 
как  банковские  гарантии  и  тендерные  га-
рантии.  Для  производственных  предпри-
ятий  мы  предлагаем  как  оборотное,  так 
и инвестиционное кредитование. Мы рабо-
таем  при  поддержке  Минэкономразвития 
РФ, в рамках этой программы есть возмож-
ность  льготного  кредитования.  В  качестве 
обеспечения  может  использоваться  не-
движимость, оборудование, автотранспорт 
(не старше семи лет), плюс поручительство 
собственников.

— Нужен  кредит  на  неотложные  нужды 
в  пределах  100–200 тыс.  руб.  На  каких 
условиях  я  могу  получить  такую  сумму? 
На  какой  срок?  Что  мне  нужно  принести 
в банк?
— Для  того  чтобы  получить  кредит,  вам 
нужно стать клиентом Росбанка. Для этого 
вы можете  обратиться  в  ближайшее  отде-
ление  банка,  открыть  карту  и  подключить 
мобильное приложение. В  этом  случае вы 
сможете  оформить  кредит,  как  в  отделе-
нии, так и через мобильное приложение.

Безусловно,  для  неотложных  нужд  са-
мым  удобным  решением  будет  кредитная 
карта.

В  июне  2021 года  Росбанк  обновил  ус-
ловия  по  кредитной  карте  #МожноВСЕ. 
С 1 июня 2021 года по выбранным категори-
ям  начисляется  кэшбэк  3%  вне  зависимо-

сти от общей суммы покупок в течение все-
го месяца. На товары остальных категорий 
будет  также  начисляться  кэшбэк  1%.  Мак-
симальный  размер  кэшбэка  для  всех  дер-
жателей  увеличился  и  теперь  составляет 
10 тыс. руб. в месяц вместо ранее действу-
ющих  5 тыс.  руб.  Кроме  того,  для  держа-
телей  карт  #МожноВСЕ  Росбанк  увеличил 
количество  выбираемых  категорий  повы-
шенного  кэшбэка  с  11  до  20.  Особенность 
карты #МожноВСЕ заключается в том числе 
и в возможности раз в месяц менять про-
грамму  лояльности  при  необходимости, 
переключаясь с кэшбэка на travel- бонусы.

Карта  #120подНОЛЬ  позволяет  не  пла-
тить  проценты  до  120 дней  при  поль-
зовании  заемными  средствами.  Ставки 

по  кредитным  картам  стартуют  от  22,9%, 
кредитный  лимит  составляет  от  15 тыс. 
до 1 млн руб.

— Рассматриваю  вариант  оформления 
ипотеки  в  Росбанке.  Расскажите  о  ваших 
условиях?
— Условия  зависят  от  интересующей  вас 
недвижимости: вторичное жилье или ново-
стройка.

По  новостройкам  действуют  специаль-
ные  условия  со  сниженной  процентной 
ставкой. Вы можете рассчитать и получить 
положительное  решение  по  ипотечно-
му  кредиту  на  покупку  жилья  без  визита 
в банк на сайте «Росбанк Дом».

Если  говорить  об  уровне  ставок, 
то  на  первичном  рынке  в  Краснодарском 
крае  минимальная  процентная  ставка 

в  2021 году  составила  3,25%,  средняя  став-
ка —  6,63%. На вторичном рынке минималь-
ная  ставка  составила  3,2%  при  среднем 
значении  8,72%.  Важно  отметить,  что  про-
центная ставка зависит от условий договора.

Мы  кредитуем  наемных  сотрудников 
и собственников бизнеса, включая ИП и са-
мозанятых. У нас гибкая система подтверж-
дения дохода и занятости. Есть программы 
по  одному  документу  и  специальные  оп-
ции  для  заемщиков  без  первоначального  
взноса.

Для  приобретения  доступны  все  виды 
жилой недвижимости, а также апартамен-
тов.

Если  вы  хотите рефинансировать  свою 
ипотеку, кроме выгодных условий по став-

кам,  вы  можете  увеличить  величину  ипо-
теки,  воспользовавшись  дополнительной 
суммой.  Например,  ее  можно  потратить 
на  ремонт,  благоустройство  квартиры 
или на погашение других кредитов.

— Планируете  ли  вы  развивать  ваше  мо-
бильное приложение?
Наше  мобильное  приложение  постоянно 
обновляется. В 2021 году мы запустили аб-
солютно новое приложение «РОСБАНК Он-
лайн». Оно стало более удобным и функци-
ональным.

Мы  понимаем,  что  сегодня  мобильное 
приложение —  это,  по  сути,  digital-офис. 
В  приложении  клиент  Росбанка  может 
не только управлять своим счетом,  совер-
шать  платежи,  переводы,  в  том  числе  ис-
пользуя  систему  быстрых  платежей  (СБП), 
оплачивать  штрафы  ГИБДД  или  услуги 
ЖКХ,  но  и  совершать  льготные  валютно- 
обменные операции.

В  приложении  без  проблем  можно 
оформить цифровую карту, открыть депо-
зиты  и  сберегательные  счета,  оформить 
страховые продукты, сформировать справ-
ки  и  выписки  по  счетам.  А  так  же  клиен-
ты  могут  дистанционно  оформить  кредит, 
провести  рефинансирование  и  получить 
онлайн одобрение на ипотеку.

— Расскажите о цифровых продуктах Рос-
банка.  Как  вы  считаете,  нужны  ли  сегод-
ня банковские офисы или  это  для людей, 
у которых нет смартфонов?
— Развитие цифровых продуктов является 
приоритетным для банка. Практически лю-
бой банковский продукт можно оформить 
сейчас онлайн.

Наши  клиенты  в  интернет-банке 
или мобильном приложении могут за пару 
минут  самостоятельно  выпустить  себе 
цифровую  банковскую  карту  к  действую-
щему  текущему  счету  в  руб лях,  долларах 
США  или  евро.  В  зависимости  от  пакета 
услуг клиента цифровая карта может быть 
классической,  «золотой»,  а  также  преми-
альной категории.

По  цифровой  карте  клиенту  доступны 
те же операции, что и по пластиковым кар-
там с технологией NFC: бесконтактная опла-
та товаров и услуг в физических и онлайн- 
магазинах  через  Apple  Pay,  Google  Pay 
или  с  использованием  реквизитов  карты, 
снятие  наличных,  оплата  услуг  и  перево-
ды в банкоматах с бесконтактным модулем, 
а  также полный перечень операций в мо-
бильном приложении, в том числе перево-
ды с карты на карту и переводы через СБП. 
Подключив  опцию  #МожноВСЕ  и  распла-
чиваясь такой картой за покупки, клиенты 
могут получать кэшбэк или travel- бонусы.

Кроме  того,  в  период  ограничитель-
ных мер мы в рекордные сроки запустили 
проведение  ипотечной  сделки  полностью 
онлайн,  внедрили  услугу  выездной  ипо-
течной  сделки.  А  в  четвертом  квартале 
2020 года  прошла  первая  онлайн- сделка 
по автокредиту.

Сегодня  в  банковское  отделение  стоит 
обращаться  для  оформления,  к  примеру, 
сложных  инвестиционных  продуктов,  что-
бы получить грамотную консультацию и ра-
зобраться,  как  эффективно  использовать 
свободные средства. Или чтобы воспользо-
ваться сейфовой ячейкой. Для совершения 
большинства  привычных  и  относительно 
простых регулярных операций посещение 
офиса уже не требуется.

« Развитие цифровых продуктов 
является приоритетным для банка»
Какими кредитными продуктами Росбанка могут 
воспользоваться представители малого  бизнеса, 
а также физические лица? Как развиваются цифровые 
сервисы Росбанка и можно ли получить кредит 
не приходя в офис? Какие услуги предоставляет банк 
по сохранению денежных средств и увеличению 
дохода? На эти и другие вопросы в рамках бизнес-
диалога «Развитие банковских услуг для розничных 
клиентов и малого бизнеса-2021» отвечает директор 
территориального офиса Росбанка (ПАО) в Краснодаре 
Сюзанна Подмазова.

«В каждом банке есть свои особенности 
рассмотрения заявок. Например, Росбанк 
всегда придерживался сдержанного подхода 
при кредитовании, опираясь в первую очередь 
на качественных заемщиков»
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нефть и химия Черное море является 
зоной основного российского нефтяного экспорта. 
Ежегодно в  черноморские порты заходят более 
50 тыс. судов, перевозящих свыше 100 млн т нефти. 
Часть транспортируемой нефти попадает в море при 
сбросе балластных вод, авариях и пр.

Одно из самых масштабных загрязнений Черно-
го моря нефтепродуктами за последние десять лет 
произошло 7 августа этого года. В  шести киломе-
трах от  берега в  поселке Южная Озереевка (Ново-
российск) на  Морском терминале АО  «Каспийский 
трубопроводный консорциум» (КТК) во  время за-
качки нефти на греческий нефтяной танкер Minerva 
Symphony с  выносного погрузочного устройства 
(ВПу) произошел залповый выброс нефти.

По  данным компании, площадь разлива соста-
вила около 200 кв. м, объем —  порядка 12 куб. м. 
Причиной ЧП стало разрушение внутренней полости 

гидрокомпенсатора, являющегося составной частью 
ВПу. Однако позже ученые Института космических 
исследований РАН заявили, что площадь нефтяного 
пятна —  в 400 тыс. раз больше заявленной КТК.

Росприроднадзор на данный момент не озвучил 
объем разлива нефти и  сумму ущерба на  объекте 
КТК под Новороссийском.

После аварии в  российском отделении 
Greenpeace сообщили, что разлив нефти неминуемо 
ударит по морским обитателям: под угрозой окажут-
ся рыбные ресурсы, птицы и  морские экосистемы 
в районе нефтеразлива.

Спустя два месяца после аварии на КТК студенты 
Московского авиационного института (МАИ) обна-
ружили еще одно загрязнение нефтью акватории 
Черного моря у берега Новороссийска. Пятна длиной 
до  10 км зафиксированы на  глубине 47 м, где по-
коится пассажирский пароход «Адмирал Нахимов», 

затонувший 31 августа 1986 года. Данные о загряз-
нении переданы в  Администрацию морских портов 
Черного моря.

Как рассказал “Ъ-Кубань” кандидат биологиче-
ских наук, заведующий лабораторией прикладной 
океанографии Федерального исследовательского 
центра Южного научного центра Российской акаде-
мии наук (ЮНц РАН) Олег Степаньян, Черное море 
активно используется для судоходства, уровень 
содержания нефтяных углеводородов в некоторых 
местах водоема превышает предельно допусти-
мую, но  не  критическую, концентрацию, напри-
мер, в районе Туапсе, Новороссийска, Керченского 
пролива. Однако, по  словам ученого, экосистеме 
Черного моря удается справляться с  нефтяным 
загрязнением. «Сырая нефть —  это природное 
вещество, которое достаточно быстро разлагается 
определенными бактериями. Куда серьезнее про-

блема загрязнения Черного моря пестицидами или 
инсектицидом ДДТ (дуст), которые имеют огром-
ные сроки разложения. К  примеру, следы дуста, 
который запретили использовать в  сельском 
хозяйстве еще в  80-х годах, до  сих пор находят 
в море»,—  рассказывает господин Степаньян.

море тонет В ПлаСтике Одной 
из ключевых для Черного моря становится проблема 
загрязнения мусором. летом 2019 года в  Одессе 
были представлены результаты совместного проекта 
ЕС/Программы развития Организации объединенных 
наций (ООН) «улучшение экологического монито-
ринга Черного моря». Исследование проводилось 
в  открытом море и  в  прибережных водах украины, 
России и Грузии на протяжении трех лет.

Согласно полученным данным, количество мор-
ского мусора в  Черном море вдвое больше, чем 
в Средиземном, 83% —  это пластик.

По данным Greenpeace, в 2020 году научная ко-
манда из  Института проблем экологии и  эволюции 
им. А.Н. Северцова РАН во время исследования со-
стояния млекопитающих Черного моря обнаружила 
«мусорные острова» (более 450 точек скопления 
мусора были замечены с воздуха).

По словам Олега Степаньяна, истинные масшта-
бы загрязнения Черного моря пластиком, как и влия-
ние его на морских обитателей, еще только предсто-
ит оценить: «Недавно мы начали работы по оценке 
пластикового загрязнения Черного моря, в том числе 
микропластиком».

Черное море —  уникальный водоем. В  нем, 
по  всему периметру, наблюдается так называемое 
основное черноморское течение (ОЧТ), оно направ-
лено против часовой стрелки и образует два вихре-
вых потока (научное название «очки Книповича»). 
Особенность течения не  позволяет в  значительной 
степени избавляться от  мусора, который накапли-
вается в море, в том числе в российскую акваторию 
часто приносит мусор из Турции. К примеру, жители 
Сочи и  Новороссийска не  раз находили на  берегу 
моря «импортный» мусор. «Особенно это было за-
метно в  советские годы, когда у  нас еще не  было 
пластикового мусора и  люди находили необычные 

Чернее Черного
экология Черного моря находитСя В кризиСном СоСтоянии. 
за ПоСледние Сто лет Под Влиянием антроПогенных 
фактороВ флора, фауна, темПература и СоСтаВ Воды 
Черного моря изменилиСь необратимо. В Черном 
море находят разлиЧные химикаты, микроПлаСтик, 
антибиотики и нефтеПродукты. однако уЧеные 
СЧитают, Что куда больший Вред морСкой экоСиСтеме 
могут ПриЧинить биологиЧеСкие инВазии (Вторжение 
ВидоВ- ВСеленцеВ). По их мнению, Проблема может 
уСугубитьСя ПоСле СтроительСтВа канала- дублера 
ПролиВа боСфор, анонСироВанного турецкими ВлаСтями. 
для изменения Ситуации экСПерты ПризыВают Строго 
контролироВать морСкие ПереВозки и другие Виды 
хозяйСтВенной деятельноСти Со Стороны ВСех гоСударСтВ, 
омыВаемых Черным морем. НАТАлья РЕШЕТНяК
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упаковки на морском берегу. Много мусора попадает 
в море из рек, которые в него впадают, с пляжей»,—  
рассказывает ученый.

Однако «мусорные острова», по мнению Олега 
Степаньяна, преувеличение. «С учетом сильных те-
чений и ветров в Черном море такие статичные му-
сорные образования, которые "стоят" в одном ме-
сте много месяцев, сложно представить. К тому же 
Черное море —  это глубоководный водоем, сред-
няя глубина которого достигает 2 тыс. м, в нем есть 
сеть глубоководных каньонов (русла древних рек). 
Чаще всего мусор попадает в эти каньоны как в "ло-
вушки"»,—  говорит сотрудник ЮНц РАН.

морСкие мигранты Значительный 
удар по  экосистеме Черного моря и  региональной 
экономике наносят биологические инвазии (вне-
дрение чужеродных агрессивных видов). Вселенцы 
попадают в  Черное море с  балластными водами 
и на днищах сухогрузов из других морей и океанов.

большинство видов- мигрантов погибают в  не-
привычной среде обитания, но  те, кто выживают, 
не имея естественных хищников, уничтожают мест-
ные виды.

Как рассказал Олег Степаньян, таким образом 
в конце 80-х годов в акваторию Черного моря из Се-
верной Америки проник мнемиопсис (вид гребневи-
ков, внешне напоминающих медузу), который отво-
евал кормовую базу шпрота —  одной из  главных 
промысловых рыб Черного моря. ущерб рыбному 
промыслу России оценили в 200–300 млн долларов 
в  год. Помощь пришла в начале 90-х годов в виде 
другого вида гребневика —  хищного берое, который 
питается мнемиопсисом. Новый вселенец также по-
пал с балластными водами.

В 1947 году в цемесской бухте впервые был об-
наружен рапан. Предположительно он попал в Чер-
ное море на днище кораблей из Тихого океана. Новый 
хищник истребил черноморского гребешка, на грани 
вымирания оказались устрицы, сократилась числен-
ность мидий, стали редкими или совсем исчезли до-
нацилла, гульдия, лорипес, гастрана и др.

По  мнению Олега Степаньяна, опасность втор-
жения новых чужеродных видов возрастает в связи 

со  строительством дублера босфора —  канала 
«Стамбул». Рукотворный пролив в  длину будет 
достигать 45 км, его глубина —  20 м, ширина —  
275 м.

«В  отличие от  мелководного и  извилистого 
босфора, новый канал будет ровный и  широкий. 
Через него в Черное море будут заходить еще более 
крупные суда из Азии, Америки и Африки, возрастет 
и  интенсивность судоходства. Риски биологических 
инвазий увеличатся существенно, и неизвестно, чем 
это все закончится»,—  считает ученый.

бороться с  этой проблемой, по  мнению Олега 
Степаньяна, впрочем, как и  с  другими негативны-
ми факторами, влияющими на  экологию Черного 
моря, можно только путем более строгого контроля 
и договоренностей между государствами, располо-
женными на его берегу. Однако в условиях непро-
стых геополитических отношений —  это вряд  ли 
возможно.

Что теЧет С берега большое количество 
загрязнений попадает в  Черное море с  берега. 
Химические вещества —  через речной сток, 
органика —  через очистные сооружения. Кроме 
того, на  берегу моря расположено множество про-
мышленных предприятий, включая порты.

К примеру, в Черное море впадают две крупные 
реки —  Дунай и  Днепр. Первая приносит загряз-
нения со  всей Европы, вторая —  с  большей части 
украины. На территории России в море впадают не-
большие реки, вместе с которыми в его воды также 
попадают загрязняющие вещества.

Что касается сточных вод, по мнению Олега Сте-
паньяна, они больше влияют на человека: отдыхаю-
щие могут подхватить кишечную инфекцию. Кроме 
того, азот и фосфор приводит к цветению моря.

«Трубы очистных сооружений в Сочи, Новорос-
сийске и Геленджике, которые строились в середине 
прошлого века, износились и разломились в некото-
рых местах. Это подтверждал Институт океанологии 
РАН. Что в  итоге происходит. При строительстве 
очистных сооружений учитывали, что в толще черно-
морских вод есть скачок плотности —  термоклин 
(разница температур слоев воды), трубы опускали 

на  глубину около 50–60 м. И  термоклин служил 
своеобразной "крышкой", которая не позволяла ка-
нализационным стокам подниматься на поверхность. 
Но если труба разломилась выше, то выброс проис-
ходит в слое воды, который не удерживает сточные 
воды на дне, и они всплывают на поверхность»,—  
объясняет ученый.

летом 2021 года во время визита на Кубань вице-
премьера РФ, куратора Южного федерального окру-
га (ЮФО) Марата Хуснуллина стало известно, что все 
16 основных очистных сооружений на Черноморском 
побережье, от Сочи до Новороссийска, вошли в про-
грамму реконструкции, рассчитанную до 2024 года. 
Ее стоимость оценивают в 60 млрд руб.

Регулярно Росприроднадзор штрафует предпри-
ятия, осуществляющие свою деятельность в аквато-
рии Черного моря, за  загрязнение моря отходами 
производства. В ответ на природоохранные требова-
ния компании стараются совершенствовать экологи-
ческий менеджмент.

оПаСноСть Вторжения 
ноВых Чужеродных 
ВидоВ ВозраСтает В СВязи 
Со СтроительСтВом 
дублера боСфора —  канала 
«Стамбул». рукотВорный 
ПролиВ В длину будет 
доСтигать 45 км, его 
глубина —  20 м, ширина —  
275 м

Как рассказали “Ъ-Кубань” в  пресс- службе 
ООО  «Новороссийский зерновой терминал» (НЗТ, 
входит в  «Деметра- холдинг», созданный ВТб), 
компания реализует комплексную программу, на-
правленную на  минимизацию воздействия на  эко-
логию акватории терминала. «Технологическая 
схема перевалки зерна на  НЗТ предусматривает 
безотходную технологию транспорта зерна. Пыль, 
улавливаемая на системах аспирации и на фильтр- 
установках основного оборудования терминала, 
возвращается в  производственный цикл. Также 

на Новороссийском зерновом терминале действует 
современная технология пылеподавления методом 
"глазирования зерна растительным маслом", кото-
рая широко применяется на  зерновых терминалах 
и  элеваторах в США и Европе. Это один из новых 
методов для уменьшения выброса зерновой пыли 
в  атмосферу, использование всего 200 граммов 
специального распыляемого масла на  одну тон-
ну зерна существенно уменьшает выбросы пыли 
в атмосферу. Глазирование зерна позволяет мини-
мизировать воздействие на  экологию, обеспечить 
безопасность производства, уменьшить количество 
пыли и сэкономить на каждой тонне экспортируемо-
го зерна»,—  сообщили в НЗТ.

АО «Черномортранснефть» (входит в ПАО «Транс-
нефть») построило специальный полигон гидро-
бионтов для мониторинга состояния водной среды 
акватории Черного моря. По  данным пресс- службы 
компании, площадка биологических тест-объектов 
размещена на  опорах причала №1 в  порту Новорос-
сийска.

В специальных садках на глубине 6–9 м разме-
щены 300 двухстворчатых гигантских устриц. Также 
установлены коллекторы для оседания мидий, всего 
на  конструкции было подсажено девятьсот мидий. 
Для произрастания зеленой (Ulva rigida) и  бурой 
водоросли (Cystoseira barbata) на  шатровых частях 
стенда натянута специальная сетка. Посадочный 
материал был отобран в  хозяйствах марикультуры 
на  мысах большой и  Малый утриш в  Анапском 
районе.

устрицы и  мидии накапливают в  своих тканях 
загрязняющие вещества из  воды, являясь по  сути 
чувствительными биоиндикаторами.

«Анализ образцов гидробионтов позволит точ-
но оценивать эффективность реализуемых в  порту 
природоохранных мероприятий, в том числе очистку 
сточных вод на ПК "Шесхарис". Каждые полгода объ-
екты аквакультуры будут исследоваться на предмет 
содержания в тканях нефтепродуктов»,—  пояснили 
в компании. n
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Сергей Селютин,  

Вице-Президент — уПраВляющий 

По южному региону газПромбанка

На сегодняшний день все большее коли-
чество финансовых институтов (банки, 
управляющие компании, брокеры, Family 
Offices) выходят на рынок с новыми пред-
ложениями для клиентов private banking. Это 
говорит о том, что конкуренция будет расти, 
а качество продуктов и сервиса для клиен-
тов будет только улучшаться. Хочу сказать 
клиентам, что Газпромбанк Private Banking 
готов к данным вызовам и будет продолжать 
совершенствовать свои продукты и бизнес-
модель, совмещая консервативный, инди-
видуальный подход к управлению частным 
капиталом с развитием цифровых техноло-
гий, принимая во внимание повышенные 
ожидания клиентов к конфиденциальности 
и безопасности.

ВяЧеСлаВ бершадСкий,  

директор VIP-офиСа Втб В краСнодаре

Сейчас мы наблюдаем, что основным кон-
курентным преимуществом private banking 
стали качество сервиса и профессиональ-
ная экспертиза, а также развитие нефи-
нансовых решений, например, услуг Family 
Office, способствующих обеспечению юри-
дической защиты капитала, правильному 
структурированию активов и разработке 
стратегий преемственности. Мы прогно-
зируем и далее высокий интерес клиентов 
состоятельного сегмента к своевременным 
комплексным рекомендациям, а также к 
обслуживанию всех членов семьи, основан-
ному на подходе высокоперсонифицирован-
ного предложения именно тех финансовых 
продуктов и нефинансовых услуг, которые 
соответствуют интересам, профилю и порт-
фелю. 

Валерия буренко, 

уПраВляющий директор роСбанк 

L’HermItage PrIVate BankIng

Росбанк L’Hermitage Private Banking рас-
полагает широкой палитрой инструментов. 
Мы всегда обращаем внимание на важность 
диверсификации средств в портфеле между 
различными классами активов. Это могут 
быть как традиционные объекты инвестиро-
вания, такие как акции и облигации, а также 
различные виды альтернативных инвести-
ций, например, коммерческая недвижи-
мость, драгоценные металлы, которые мы 
предпочитаем предлагать нашим клиентам 
через закрытые и биржевые фонды. Выбор 
инструментов зависит от риск-профиля и 
целей клиента.

денежные ПредПоЧтения 
миллионероВ
PrIVate BankIng на кубани ПредСтаВлен ПрактиЧеСки 
ВСеми Ведущими игроками рынка банкоВСких уСлуг. 
“ъ-экономика региона” обСудил С экСПертами 
наПраВления СоСтояние дел В PrIVate-Сегменте, 
а также наиболее ВоСтребоВанные Продукты 
для СоСтоятельных клиентоВ. ДМИТРИй МИХЕЕНКО

По  данным Forbes, число private- клиентов всех 
банков выросло за год на 6%. На начало осени про-
шлого года в  России количество клиентов банков 
с  финансовым капиталом от  $1 млн оценивалось 
в 76 тыс. человек. Почти половина из них —  клиен-
ты первых пяти участников рейтинга издания. Так, 
самым массовым банком для миллионеров при-
знан ВТб (2,94 трлн руб. активов в данном сегмен-
те). На  втором месте —  Sberbank Private Banking, 
на  третьем —  «А-клуб», на  четвертом —  «Откры-
тие Private Banking», на  пятом —  «Газпромбанк 
Private Banking».

По  словам аналитика ФГ «Финам» Алексея 
Коренева, выделять аналитику для Краснодарского 
края по  данному направлению бессмысленно, по-
скольку банку все равно, откуда его клиент, глав-
ное —  какими активами он обладает и оперирует.

инВеСтиции и цифроВизация 
В  настоящее время фиксируются два основных 
тренда, которые банкиры отмечают в  работе 
с  сегментом Private banking,—  это существенный 
рост доли инвестиционных продуктов в  портфеле 
клиентов и  более интенсивное использование 
клиентами дистанционных каналов обслуживания. 
Как отмечает вице- президент  —  управляющий 
по Южному региону Газпромбанка Сергей Селютин, 
на текущий момент инвестиционный портфель кли-
ентов Газпромбанк Private Banking Краснодарского 
края составляет уже почти 40% в общем кошельке 
клиентов.

«Интерес к инвестициям у клиентов формиро-
вался и прошлые периоды, но именно в последний 
год активность клиентов существенно выросла 
по  причинам того, что доходности по  банковским 
депозитам уже не успевают за инфляцией, а также 
изменилось законодательство в части налогообло-
жения вкладов физических лиц»,—  говорит госпо-
дин Селютин.

Директор VIP-офиса ВТб в  Краснодаре Вя-
чеслав бершадский также отмечает стабильный 
интерес состоятельных клиентов к  инвестирова-
нию благодаря внедрению умной модели продаж 
инвестпродуктов. По  его словам, за  последние 
четыре года инвестпортфель ВТб Private banking 
в  регионе увеличился в  шесть раз, а  в  2020 году 
тренд на инвестирование усилился в связи с высо-
кой волатильностью рынков и их коррекцией весной 
в момент введения всемирного локдауна.

«Тогда мы рекомендовали приобретать поде-
шевевшие активы и  обращать внимание на  акции 
роста —  IT и высокотехнологичных компаний, боль-
шей частью представленные на европейских и аме-
риканских рынках. Наши клиенты часто обращались 
за услугой advisory, суть которой заключается в воз-
можности клиента принимать самостоятельные 
решения, основываясь на  комплексной экспертизе 
и  своевременных рекомендациях наших финансо-
вых аналитиков»,—  рассказывает собеседник.

Еще одним трендом, по  словам господина 
бершадского, стало ускоренное развитие дистан-
ционных каналов обслуживания, предоставлявших 

бесперебойную круглосуточную работу. Например, 
в  ВТб была внедрена услуга «Важный звонок», 
позволяющая клиентам безопасно проводить опе-
рации без посещения офисов и  заполнения доку-
ментов из любой точки мира 24/7.

Как отмечает управляющий директор Росбанк 
L’Hermitage Private Banking Валерия буренко, в  те-
кущем году продолжается характерная для послед-
них нескольких лет тенденция по перетоку капитала 
состоятельных клиентов из мелких банков в более 
крупные. Особое внимание, по ее словам, уделяется 
вопросам ответственного инвестирования, напри-
мер, в такие направления, как чистая энергетика.

«Также отмечу цифровую трансформацию и спо-
собность банка быстро адаптироваться к меняющим-
ся экономическим условиям, что приобрело особую 
ценность в условиях пандемии. Клиент ожидает по-
лучить оптимальное предложение по  размещению 
капитала в  инструменты, которые по  соотношению 
уровня риска и доходности наиболее точно отвечают 
его потребностям и адекватны текущей финансовой 
ситуации»,—  говорит госпожа буренко.

Общим трендом, по  словам Валерии буренко, 
также является стремление клиентов диверсифи-
цировать портфели, распределяя средства между 
инструментами с различной степенью риска, что го-
ворит о растущей грамотности инвесторов и о том, 
что вряд ли стоит ожидать возвращения к модели 
«только депозит».

«И конечно, прошлый год ни  у  кого не  оста-
вил сомнений, что, с  одной стороны, социально 
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 ответственное инвестирование —  это необходи-
мость, а  с  другой —  более выгодное вложение. 
Ведь в  каком-то смысле вопросы экологии и соци-
альной ответственности сегодня становятся залогом 
долгосрочного выживания бизнеса, показателем 
его стабильности. Поэтому можно говорить об уве-
личении спроса на инструменты ответственного ин-
вестирования. Частные инвесторы все чаще стали 
формировать стратегии с  учетом ESG-факторов, 
которые позволяют оценивать деятельность компа-
ний с точки зрения влияния на окружающую среду, 
отношения руководства к  социальным вопросам 
и  вопросам надлежащего управления»,—  расска-
зала управляющий директор Росбанк L’Hermitage 
Private Banking.

коронаВируСные корректиВы 
Высокая волатильность на  фондовых рынках, рез-
кое падение экономики фактически сворачивание 
отдельных отраслей в период ограничительных мер 
в  прошлом году оказали свое влияние на  рынок. 
При этом клиенты сегмента Private banking, по сло-
вам банкиров, действовали достаточно рационально: 
не было панических продаж или массового выхода 
из  активов, а,  скорее, наоборот —  состоятельные 
клиенты использовали с  выгодой для себя от-
крывающиеся возможности покупки подешевевших 
ценных бумаг.

По  словам Сергея Селютина, динамика порт-
феля активов клиентов под управлением Газ-
промбанк Private Banking в  Краснодарском крае 
в  2020 и  2021 годах остается положительной, бо-
лее того, фиксируется рост числа новых клиентов. 
«большим спросом последний год пользовались 
кредиты под залог депозитов и недвижимости, бла-
годаря которым клиентам удавалось решать вре-
менные финансовые трудности в период вводимых 
ограничений»,—  говорит банкир.

Валерия буренко отмечает, что клиенты Росбанк 
L’Hermitage Private Banking стали чаще полагаться 
на экспертизу банка при формировании инвестици-
онных стратегий для того, чтобы более эффективно 
оценивать риски и управлять ситуацией.

Вячеслав бершадский констатирует, что в  ус-
ловиях экономической неопределенности и  высо-
кой волатильности рынков, с увеличением объема 
инвестиционных продуктов растет запрос на  ком-
плексный анализ портфеля и рекомендации по из-
менению его структуры вне зависимости от  места 
размещения средств, отражающий и  изменения 
на  рынках, и  индивидуальную структуру активов. 
Именно с  инвестиционного check-up и  с  анализа 
баланса активов и пассивов, по его словам, как пра-
вило, начинает выстраиваться финансовое плани-
рование денежного потока и доходов клиента.

«Мы видим рост спроса на услуги Family Office. 
Развитие этого направления позволяет нивелиро-
вать корпоративные риски в условиях меняющихся 
отношений с партнерами, поставщиками, кредито-
рами и так далее, рыночные и правовые риски, по-
являющиеся в связи с изменениями конъюнктуры 
и  правового поля, а  также решать вопросы, появ-

ляющихся в ходе изменения семейных отношений. 
Во всех этих случаях важно своевременно предла-
гать клиентам инструменты, обеспечивающие ком-
плексную защиту активов»,—  говорит господин 
бершадский.

PrIVate- онлайн Согласно статистике 
VIP-офиса ВТб в Краснодаре, количество операций, 
совершаемых через дистанционные каналы обслу-
живания в 2021 году, по сравнению с 2020 годом, 
увеличилось на  70%. На  фоне сокращения очных 
форматов были внедрены регулярные онлайн- 
мероприятия образовательного и бизнес- характера 
по  тематикам инвестиционных стратегий, наслед-
ственного планирования, изменений нормативно- 
правового поля.

Росбанк в настоящее время создает в цифровой 
среде экосистему Росбанк L’Hermitage —  онлайн-
банк с использованием искусственного интеллекта. 
В период пандемии в банке стали проводить дис-
танционные встречи с клиентами, что существенно 
расширило географию ведения Private- бизнеса. 
Вместе с тем, по словам Валерии буренко, клиенты 
все равно предпочитают решать сложные вопро-
сы, к  примеру, связанные с  инвестициями, лично 
со своим менеджером.

«В  поисках баланса мы находимся в  постоян-
ном диалоге с  клиентами, только так рождаются 
лучшие решения, реализуется персональный под-
ход и  выстраиваются доверительные партнерские 
взаимоотношения. Мы предпочитаем рассма-
тривать Private banking с  позиции hugital (human 
digital) —  "человечной цифровизации". То  есть 
прежде всего человек, затем технологии»,—  гово-
рит собеседник.

По словам Сергея Селютина, несмотря на осто-
рожный в  целом подход клиентов Private banking 
к  диджитализации банковских продуктов, они 
активно пользуются мобильным приложением 
Газпромбанка и  совершают большое количество 
простых операций в дистанционных каналах, в том 
числе используя услугу «Телефонный банкинг».

«С первого взгляда может показаться, что дис-
танционное обслуживание мешает выстраиванию 
доверительных деловых отношений между персо-
нальным менеджером и  клиентом, но  это не  так. 
Интересно, что цифровизация скорее работает 
на пользу как банку, так и клиенту, так как позво-
ляет уделять больше времени не техническим опе-
рационным вопросам, а решению личных финансо-
вых задач клиента»,—  говорит банкир.

от облигаций к Социальной 
отВетСтВенноСти Чаще всего со-
стоятельные клиенты на  Кубани вкладывают 
средства в  инвестпродукты с  высокой защитой 
капитала —  облигации и  акции компаний, регу-
лярно выплачивающих дивиденды, констатирует 
Вячеслав бершадский. Кроме того, по его словам, 
активно используются стратегии индивидуального 
доверительного управления и услуги персонально-
го финансового консультирования.

«На  фоне падения общих ставок по  депозитам 
наблюдается значительный рост интереса квалифи-
цированных инвесторов к субординированным обли-
гациям. Это надежный инструмент с минимальными 
рисками, обеспечивающий получение высокого ста-
бильного дохода, в том числе в валюте»,—  расска-
зывает руководитель VIP-офиса ВТб в Краснодаре.

По  словам Сергея Селютина, среди наиболее 
востребованных направлений можно выделить 
инвестиционное консультирование на  брокерской 
платформе банка, а  также инвестиционные реше-
ния от  управляющей компании «Газпромбанк —  
управление активами».

«В  этом году можно отметить некоторый рост 
интереса к  облигациям —  после повышенной во-
латильности прошлого года, приведшей к всплеску 
интереса к  акциям,—  в  настоящий момент об-
лигации снова выходят на  передовую клиентского 
спроса. В частности, инфляционный всплеск в РФ 
и  ожидания продолжения ужесточения кредитно- 
денежной политики цб РФ способствовали росту 
доходности руб левых облигаций —  на  текущих 
уровнях клиенты активно пополняют руб левые 
портфели. Осенью, вслед за значительным ростом 
мировых цен на нефть и газ, безусловно, вернулся 
интерес и к российскому рынку акций»,—  говорит 
господин Селютин.

Также, по его словам, после первого года панде-
мии многие клиенты с риск-профилем выше средне-
го активно интересуются направлениями, которые 
уже находятся в растущем тренде либо могут его про-
демонстрировать в краткосрочной перспективе. При-
мерами таковых идей выступают ESG-направление, 
а также Water Resources, Biotech, CyberSecurity и пр., 
которые можно эффективно отыграть с  помощью 
ETF, что не отменяет привлекательность и востребо-
ванность классических инструментов.

В  Росбанк L’Hermitage Private Banking в  теку-
щем году также отмечают продолжающийся приток 
средств частных инвесторов на  брокерские счета, 
в структурные ноты, иностранные инвестиционные 
фонды и  портфели доверительного управления. 
Если говорить о стратегиях ответственного инвести-
рования, то опыт группы Societe Generale дает банку 
возможность интегрировать подход ESG практиче-
ски в  любой класс инвестиционных решений для 
частных клиентов банка, исходя из  их запросов 
и  риск-профиля —  от  сложных структурных эле-
ментов до базовых.

«В  2021 году практически все новые инвести-
ционные решения были созданы с  применением 
ESG-факторов. Например, мы предложили клиен-
там структурное решение на  ряд компаний —  бе-
нефициаров масштабного "Зеленого соглашения" 
Евросоюза. Наши клиенты могут участвовать в гло-
бальном тренде трансформации энергетического 
баланса —  от  традиционных источников энергии 
к  новым, более экологичным. Речь идет об  инве-
стировании в  компании, которые будут во  многом 
определять темпы реализации приоритетной зада-
чи для Европы —  сокращения выброса парниковых 
газов на  55% к  2030 г. и  достижения углеродной 

антон рогаЧеВСкий,  

Сотрудник аналитиЧеСкого центра 

униВерСитета «Синергия», экСПерт 

В облаСти банкоВСкого дела

Private-сегмент — достаточно интересное на-
правление со своими тонкостями. Как правило, 
это крупные ВИП-клиенты, со своими нестан-
дартными сделками и не всегда с хорошим 
финансовым положением. Кредитование в 
данном сегменте развито не очень сильно: 
всего около 10% от рынка. Это обусловлено 
двумя причинами. Во-первых, клиенту не 
нужны деньги в текущем моменте. Во-вторых, 
часть клиентов не проходит по тем или иным 
показателям банка, поэтому приходится раз-
рабатывать новые условия, дабы подстроиться 
под такого клиента. В данном плане сегмент 
депозитов private-банкинга развит существен-
но лучше, нежели кредитный сегмент.

антон СклоВец,  

аналитик «фридом финанС»

Краснодарский край стабильно входит в де-
сятку динамично развивающихся, «обеспе-
ченных» регионов. В нем представлены в ос-
новном те же банки, что и в других регионах. 
После Олимпиады в Сочи в регион пришли 
инвестиции, увеличился турпоток, выросли 
продажи жилья, все это привлекло активы в 
том числе и в Private Banking. Однако ситуа-
ция с сокращением притока клиентов в сег-
мент наблюдается повсеместно, а Краснодар 
не является исключением. 
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нейтральности к  2050 году»,—  рассказала Вале-
рия буренко.

Также, по ее словам, были востребованы альтер-
нативные инструменты инвестирования. Например, 
коммерческая недвижимость, драгоценные метал-
лы, вино и  искусство. Что касается арт-банкинга, 
в  Росбанк L’Hermitage Private Banking отмечают 
некоторый рост продаж, чему способствовали ус-
ловия самоизоляции, заставившие многих заду-
маться об  окружающей обстановке, и  увеличение 
количества онлайн- аукционов. n

Топ-10 российских банков для миллионеров по версии Forbes

1 Private Banking вТб
Порог входа:  
москва — 50 млн руб.,  
регионы — 30 млн руб.

2 SBerBank Private 
Banking
Порог входа:  
100 млн руб.

3 а-клуб 
(подразделение  
Private Banking альфа-банка)
Порог входа:  
москва — 60 млн руб.,  
регионы — 30 млн руб.

4 оТкрыТие Private 
Banking 
Порог входа:  
москва, мо, спб — $500 Тыс.,  
регионы — $200 Тыс.

5 газпромбанк 
Private Banking
Порог входа:  
25 млн руб.

6 Friedrich Wilhelm 
raiFFeiSen
Порог входа: €500 Тыс. 

7 росбанк l’hermitage 
Private Banking
Порог входа:  
москва — 30 млн руб.,  
регионы — 15–20 млн руб.

8 Unicredit Private 
Banking россия
Порог входа:  
60 млн руб.

9 SovcomBank Wealth 
management 
Порог входа:  
10 млн руб. 

10 citigold Private 
client 
Порог входа: 
60 млн руб.
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Антирекорды
Краснодарский  край  на  протяжении  десяти-
летий  входит  в  число  российских  регионов, 
лидирующих  по  количеству  выявленных  он-
кобольных. Например,  в  2018 году на Кубани 
было  зафиксировано  26 тыс.  случаев  злока-
чественных новообразований (479 на 100 тыс. 
человек  при  среднероссийском  показателе 
425 на 100 тыс. человек). Согласно статистике 
регионального  министерства  здравоохране-
ния, в  2017 г.  в Краснодарском крае впервые 
в  истории  было  выявлено  26,4 тыс.  случаев 
злокачественных  новообразований  (12,4 тыс. 
у мужчин и 14 тыс. у женщин), при этом при-
рост  показателя  первичной  заболеваемо-
сти  за  год  составил  1,9%  и  21,3% —  за  10 лет. 
По  этому  показателю  Кубань  находится 
на 27 месте среди субъектов РФ и на втором —  
среди субъектов ЮФО.

Стандартизованный  показатель  онкоза-
болеваемости  в  Краснодарском  крае  имеет 
тенденцию к  увеличению:  за  10 лет он вырос 
на  13% —  с  237,9 случаев  на  100 тыс.  населе-
ния  в  2008 г.  до  268,9 —  в  2017 г.  Специалисты 
связывают  увеличение  количества  окноболь-
ных  не  только  с  ростом  заболеваемости  ра-
ком, но и с повышением качества диагности-
ки и успехом мероприятий по популяризации 
диспансеризации,  скринингов  и  онкологиче-
ских чекапов среди населения. За восемь лет 
в рамках проекта «Кубань против рака» было 
осмотрено  более  400 тыс.  жителей  региона, 
выявлено  около  4 тыс.  злокачественных  но-
вообразований.  В  среднем  в  Краснодарском 
крае рак на ранних стадиях выявляется в 60% 
случаев.

«Клиническая  картина  онкозаболеваний 
с годами немного меняется, к нам приходит все 
больше пациентов до 40 лет. Однако я считаю, 
что это связано не только, например, с образом 
жизни,  курением  сигарет  и  вейпов,  увеличи-
вающим риски рака легких, но и с улучшени-
ем  качества  диагностики»,—  считает  врач-
онколог  сети  частных  медицинских  центров 
«Клиника Екатерининская» Сергей Потемин.

«По  нашим  данным,  возраст  пациентов, 
которые  сдают  онкомаркеры,  начинается 
с  40 лет,  но  наша  задача  и  цель —  привлечь 
более  молодое  население  на  ежегодные  об-
следования. По рекомендациям ВОЗ, человеку 
необходимо минимум раз в год проходить он-
кочекап.  Своевременная диагностика предот-
вращает  не  только  тяжелые,  но  и  летальные 
последствия»,—  подчеркивает  начальник  от-
дела маркетинга и рекламы «Медицинской ла-
боратории CL» Александр Цюрюмов.

В  структуре  заболеваемости  Краснодар-
ского  края  по  состоянию  на  2017 год  на  пер-
вом месте по распространенности находились 
злокачественные  новообразования  кожи —  
16,4%  (4,3 тыс.  случаев),  на  втором —  злокаче-
ственные  новообразования  молочной  желе-
зы —  10,5% (2,8 тыс. случаев), на третьем —  рак 
трахеи, бронхов, легкого —  10,0% (2,6 тыс. слу-
чаев).

Больше всего пациентов, состоящих на уче-
те по онкопрофилю, зафиксировано в Красно-
даре  (33 тыс. человек),  Сочи  (14 тыс. человек), 

Новороссийске  (10 тыс.  человек)  и  Армавире 
(6 тыс. человек). При сохранении текущих тем-
пов роста  к  2024 году,  по прогнозу министер-
ства  здравоохранения  Краснодарского  края, 
на  онкологическом  учете  будет  состоять  бо-
лее  210 тыс.  пациентов  со  злокачественными 
новообразованиями,  показатель  распростра-
ненности составит 3,7 тыс. случаев на 100 тыс. 
населения.

По  данным  Росстата,  в  2019 году  Красно-
дарский  край  занял  четвертое  место  среди 
регионов  РФ  по  уровню  смертности  от  он-
козаболеваний:  от  рака  в  регионе  умерли 
10,3 тыс. человек, на 554 человека больше, чем 
в 2018 году. В целом в России за 2019 год от рака 
скончались  295,5 тыс.  человек  (в  2018 году —  
288,8 тыс.  человек).  При  этом  в  первом  по-
лугодии  2020 года  показатель  смертности 
от злокачественных новообразований в Крас-
нодарском крае снизился на 13% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 года и составил 
181,2 случая на 100 тыс. человек.

Ситуация  усугубляется  тенденцией  к  ста-
рению населения региона: 25,8% всех жителей 
края  составляют  люди  старше  трудоспособ-
ного  возраста  (средний  показатель  по  стра-
не —  25%),  средний  возраст  кубанца —  40 лет 
(39,7 во  РФ),  за  последние  пять  лет  этот  по-
казатель  вырос  на  0,2 года.  Увеличение  доли 
жителей старшего возраста означает рост ко-
личества патологий, хронических заболеваний 
и повышение потребности в медицинской по-
мощи.

Основным  патогенным  фактором,  влияю-
щим на распространенность рака кожи, в Крас-
нодрарском  крае  является  высокий  уровень 
инсоляции —  среднегодовой  уровень  солнеч-
ной радиации составляет 1,4 тыс. кВт/ч на кв. м 
(в  Москве  аналогичный  показатель —  1,1 тыс.
кВт/ч на кв. м), продолжительность солнечно-
го сияния —  более 200 ч в год (в Москве —  ме-
нее  170 ч в  год).  Также среди внешних, не за-

висящих  от  образа  жизни  факторов  риска 
специалисты  отмечают  влияние  агрессивной 
техногенной среды. По данным краевой адми-
нистрации, в 2019 году на контроле Роспотреб-
надзора  по  Краснодарскому  краю  состояли 
495 канцерогеноопасных предприятий.

Рак не пройдет
Учитывая  довольно  большое  количество  он-
копациентов  и  высокий  уровень  смертности 
от рака, с 2019 года в Краснодарском крае дей-
ствует программа «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение».  Ее  цель  до  2024 года —  сниже-
ние  показателя  смертности  от  рака  в  регио-
не  до  180 случаев  на  100 тыс.  человек  в  год, 
ключевые  задачи —  открытие  дополнитель-
ных  центров  амбулаторной  онкологической 
помощи  (ЦАОП),  техническое  переоснащение 
медицинских организаций, работающих по он-
копрофилю, обучение медицинского персона-
ла,  информационные  кампании,  проведение 

систематических  диагностических  мероприя-
тий и т.д. При этом отмечается, что край впол-
не  обеспечен  коечным фондом:  в  настоящее 
время  в  медицинских  организациях  Красно-
дарского  края  функционирует  1,3 тыс.  кру-
глосуточных  стационарных  коек  для  лечения 
пациентов со злокачественными новообразо-
ваниями,  необходимость в расширении коеч-
ного фонда, по мнению министерства здраво-
охранения, отсутствует.

Финансирование  программы  ведется 
за счет средств краевого и федерального бюд-
жета. Согласно данным администрации регио-
на,  в  период  2021–2023 гг.  из  государственной 
казны на переоснащение организаций, оказы-
вающих медицинскую помощь больным с он-
кологическими заболеваниями, в 2021 г. Крас-
нодарскому  краю  было  выделено  747,7 млн 
руб., в 2022 г. планируется выделить 894,6 млн 
руб., в 2023 г.— 232,6 млн руб. На средства, пе-

реданные на выполнение программы, в 2019–
2021 гг.  на  территории  края  было  открыто 
19 ЦАОП,  закуплено  253 единицы  специализи-
рованного оборудования —  компьютерных то-
мографов,  рентгеновских  аппаратов,  маммо-
графов, аппараты УЗИ и т.д.

В  целом  государственная  политика  в  об-
ласти  здравоохранения  предусматривает 
диагностику  и  лечение  онкозаболеваний 
в рамках системы ОМС. В Краснодарском крае 
функционирует  трехуровневая  система  ока-
зания  помощи  онкобольным.  Первичным 
звеном  являются  онкологические  кабинеты 
и  центры  амбулаторной  онкологической  по-
мощи,  работающие  во  всех  муниципальных 
образованиях региона. Второй уровень пред-
ставлен онкодиспансерами в Сочи, Армавире, 
Новороссийске и Ейске. Высокотехнологичная 
специализированная  медпомощь  оказыва-
ется  в  учреждениях  третьего  уровня,  в  числе 
которых —  Краснодарский  онкологический 
диспансер, онкологические отделения клини-
ческих больниц №1 и №2, а также детская кра-
евая больница.

В 2019 г. лечение в дневных онкостационарах 
прошли 3,9 тыс. человек, консультации получи-
ли  36,5 тыс.  жителей  региона.  В  соответствии 
с  законом  Краснодарского  края  от  21.12.2018 г. 
№3929-K3 «О  территориальной  программе  го-
сударственных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи в Краснодар-
ском  крае  на  2019 год  и  на  плановый  период 
2020 и 2021 годов», норматив лечения в стаци-
онарах  по  профилю  «онкология»  установлен 
на уровне 49,4 тыс. случаев в год.

Онкопациенты в  Краснодарском  крае мо-
гут  рассчитывать  на  весь  спектр  помощи: 
высокотехнологичные  операции,  лучевую, 
таргетную,  химиотерапию,  иммунотерапию. 
На  Кубани  проводятся  реконструктивно- 
восстановительные  и  органосохраняющие 
операции  при  раке  почки,  мочевого  пузыря, 
ранних стадиях рака молочной железы и дру-
гие. Сегодня в крае работает около 400 онко-
логов, что составляет около 70% от потребно-
сти региона в специалистах соответствующего 
профиля.

Из своего кармана
Помимо  государственных  медучреждений, 
кубанских  пациентов  с  окнозаболеваниями 
принимают  также  частные  клиники —  только 
в Краснодаре их насчитывается несколько де-
сятков.

«Мы  оказываем  практически  весь  спектр 
услуг:  проводим  консультации,  занимаемся 
как  лапароскопической,  так  и  лазерной  хи-
рургией.  Сразу  же  после  первичного  приема 
у доктора пациенты могут пройти весь необхо-
димый комплекс обследований и сдать анали-
зы. Для постановки точного морфологического 
диагноза  специалисты  выполняют  пункцион-
ную биопсию опухоли под контролем ультра-
звукового  оборудования  с  последующим  ци-
тологическим  исследованием  полученного 
материала.  Мы  занимаемся  онкологическими 
заболеваниями  органов  ЖКТ,  кожи  и  мягких 
тканей,  молочной  и  щитовидной  желез,  ра-

Раковый фокус
Для борьбы с раком в Краснодарском крае запущена целевая госпрограмма, выделяются средства на закупку 
оборудования и онкопросвещение населения. Эксперты считают, что увеличение количества пациентов связано 
с улучшением диагностики, и прогнозируют рост популярности  персонализации онкоуслуг и диагностики 
генной предрасположенности к раку
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ботаем  в  области  гинекологии  и  урологии. 
Предоставляем  также  услуги  химиотерапии 
по ОМС,  которые доступны в наших клиниках 
в  Краснодаре  и  Сочи»,—  рассказывает  Сергей 
Потемин.

Согласно  данным,  предоставленным  ди-
ректором  департамента  стратегического  раз-
вития  федеральной  сети  клиник  экспертной 
онкологии  «Евроонко»  Еленой  Калмыковой, 
среднегодовой объем выручки за услуги паци-
ентам с онкозаболеваниями составляет около 
60 млн  руб.,  клинику  за  год  посещает  около 
1,5 тыс. пациентов, которым оказывается в об-
щей сложности порядка 8,5 тыс. услуг. В период 
пандемии увеличилось количество обращений 
от  онкобольных,  которые  раньше  проходили 
лечение за рубежом.

«В нашу клинику обращаются жители Крас-
нодара  и  края,  а  также  соседних  регионов, 
у которых есть подозрение на онкопатологию 
или уже диагностирован рак. Очень часто при-
ходят за вторым врачебным мнением, прино-
сят  на  пересмотр  стекла  и  блоки.  Получение 
второго  и  даже  третьего  врачебного  мнения 
уже давно стало привычной практикой в раз-
витых  странах.  По  статистике,  в  60%  случаев 
после того, как пациент решил воспользовать-
ся  этой  услугой,  существенно  меняется  схема 
диагностики и лечения. В онкологии это ино-
гда помогает спасти жизнь»,—  уточняет госпо-
жа Калмыкова.

Помимо государственных 
медучрежлений, 
кубанских пациентов 
с окнозаболеваниями 
принимают также 
частные клиники — 
только в Краснодаре 
их насчитывается 
несколько десятков

Она отмечает, что в настоящее время очень 
востребована  услуга  обследования  родинок 
на аппарате FotoFinder, поскольку рак кожи ли-
дирует в структуре онкологических заболева-
ний в Краснодарском крае. «Пациенты нашей 
клиники  получают  лекарственную  терапию 
с  применением  оригинальных  препаратов 
последнего  поколения  и  актуальных  между-
народных протоколов.  Если  больным необхо-
димо оперативное вмешательство, мы отправ-
ляем  их  в  стационар  «Евроонко»  в  Москве. 
Он принимает больных в любое время, в кру-
глосуточном режиме, без праздников и выход-
ных. Наши врачи готовы оказать эффективную 
помощь на любой стадии рака, даже тем паци-
ентам, от которых отказались государственные 
и другие частные клиники. Для тяжелых паци-
ентов мы можем организовать транспортиров-
ку  в  Москву  различными  видами  транспорта, 
снимая  эти  заботы  с  плеч  родных  больного 
человека. Возможна доставка пациента с вок-
зала  или  аэропорта  на  специальном  реани-
мобиле с сопровождением»,—  поясняет Елена 
Калмыкова.

«Мы  используем  международные  схемы 
и протоколы химиотерапии,  выполняем кор-
рекцию  осложнений  основного  заболева-
ния. Работаем в соответствии со стандартами 
и  рекомендациями  Европейского  Медицин-
ского Общества Онкологов (ESMO) и в тесном 
контакте  с  лидирующими  онкологическими 
центрами  Западной  Европы.  Чтобы  осущест-
влять  непрерывный  контроль  за  лечением 
и состоянием здоровья пациента, используем 

видеосвязь. В ближайшее время клиника WMT 
планирует  развитие  сотрудничества  с  НМИЦ 
гематологии, г. Москва, проведение консили-
умов по определению тактики лечения паци-
ентов,  внедрение  протоколов  высокодозной 
химиотерапии.  В  планах  расширение  воз-
можностей  использования  иммунотерапии 
и  таргетной  терапии,  создание  протоколов 
совместного  с  гинекологами  ведения  бере-
менных»,—  дополняет  картину  врач  клиники 
WMT Виктория Мащук.

Что дальше
В борьбе за пациента коммерческие клиники 
активно  внедряют  мировые  практики,  следят 
за актуальными тенденциями.

«Основные тренды и направления, в кото-
рых развивается диагностика рака,—  это онко-
геномика  и  предиктивная  генетическая  диа-
гностика: на основе анализа генома человека 
сегодня можно выявить предрасположенности 
к тому или иному виду ракового заболевания 
задолго до его возможного развития. Это дает 
человеку  время  заранее  пересмотреть  свой 
образ жизни, отказаться от вредных привычек, 
изменить рацион питания и так далее»,—  объ-
ясняет господин Цюрюмов.

«В онкологии нет и вряд ли появится одно 
магическое  средство,  излечивающее  всех 
пациентов.  За  последние  10–15 лет  благода-
ря  фундаментальным  исследованиям  в  он-
кологии  во  многом  изменилось  понимание 
биологии  и  эволюции  опухоли.  Это  повлия-
ло на профилактику, диагностику и лечение 
рака.  Список  средств  в  арсенале  онколога 
огромен  и  стремительно  обновляется  и  по-
полняется.  Но  главной  чертой  современ-
ной  онкологии  является  персонализация 
лечебной  тактики,  то  есть  планирование 
диагностического  и  лечебного  процесса 
на основании как стандартов и клинических 
рекомендаций,  так  и  индивидуальных  осо-
бенностей пациента: возраста, пола, физио-
логических  параметров,  функционального 
состояния  организма,  а  также  наследствен-
ности  и  генетической  характеристики  опу-
холи. Именно такой подход мы проповедуем 
в диагностике и лечении пациентов в нашей 
клинике»,—  делится  опытом  врач-онколог 
клиники WMT Андрей Янкин.

Судя  по  графику  финансирования  про-
граммы  «Борьба  с  онкологическими  забо-
леваниями»,  основная  работа  по  открытию 
новых  онкокабинетов  в  муниципалитетах 
и закупке оборудования завершится до конца 
2022 года. При этом ухудшение экономическо-
го положения населения, рост цен на продук-
ты  питания,  увеличение  роли  стрессогенных 
факторов отрицательно скажется на качестве 
жизни кубанцев, что чревато ростом количе-
ства онкопациентов.

Количество  обращений  в  частные  медуч-
реждения,  оказывающие  услуги  по  онкопро-
филю, также может в дальнейшем расти в за-
висимости от загруженности государственной 
системы здравоохранения в связи с эпидеми-
ей  COVID-19.  На  распределение  числа  обра-
щений  между  государственными  и  частными 
клиниками основное влияние будет оказывать 
развитие ситуации с пандемией коронавируса, 
в ходе которой часть коечного фонда онкоста-
ционаров  передается  под  нужды  коронави-
русных  госпиталей,  сокращается  количество 
медперсонала, возрастает нагрузка на врачей 
и  сокращаются  возможности  для  диагности-
ки и плановой медицинской помощи. В связи 
с  этим  может  снизиться  процент  выявления 
ранних стадий рака, что в перспективе вызовет 
рост уровня смертности среди онкопациентов 
в регионе.

Имеются протИвопоказанИя, необходИма кон сультацИя спецИалИста
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Имеются протИвопоказанИя, необходИма консультацИя спецИалИста

Записаться на прием к врачу-онкологу в Клинике Екатерининская  
можно по телефону +7 (861) 205-45-23 

Доктор ведет прием в Клинике Екатерининская на ул. им. Героя Яцкова, 2/2

Краснодарский край регулярно входит в пятерку регионов, ли-
дирующих по смертности местных жителей от рака. Статисти-
ка  немного  пугающая.  Однако  аналитики  советуют  смотреть 
на  ситуацию  под  другим  углом.  Во-первых,  увеличивающе-
еся число онкозаболеваний связано с потоком пожилых лю-
дей, переезжающих жить на юг,— он здесь традиционно выше, 
чем  в  среднем  по  стране.  Во-вторых,  цифры  связаны  также 
и с улучшением выявляемости таких недугов. По словам экс-
пертов, после того как в субъектах РФ вводятся скрининговые 
программы, они не ждут падения уровня смертности в тече-
ние 3–5 лет. То есть то, что раньше могли списать, например, 
на проблемы с сердечно- сосудистой системой, теперь относят 
к онкологическим диагнозам.

Есть и хорошие новости. По данным краевого Минздрава, 
врачи диагностируют рак на ранней стадии почти в 60% всех 
случаев заболеваний. Это, в свою очередь, дает возможность 
победить рак. И этот показатель выше, чем в среднем по Рос-
сии.  Около  трети  из  выявленных  заболеваний  диагностиро-
ваны  в  ходе  проведения  профилактических  акций,  чекапов, 
диспансеризации.

О  том,  как  не  пропустить  заболевание,  какие  анализы 
сдавать  и  действительно  ли  заграничная  медицина  в  разы 
превосходит  отечественную,  мы  поговорили  с  врачом- 
онкологом сети частных медицинских центров Клиника Екате-
рининская, профессором с 37-летним стажем работы Сергеем  
Потеминым.
— Сергей  Николаевич,  онкологи  часто  говорят,  что  главное 
для  пациента —  вовремя обратиться.  Но  что  значит «вовре-
мя»? Как часто необходимо проходить обследования?
‒ Каждый современный человек с 18 лет должен завести хо-
рошую привычку: раз в год посещать врача и проходить дис-
пансеризацию,  профилактическое  обследование.  Это  так  же 
обязательно,  как,  например,  съездить  в  отпуск.  Существуют 
определенные  стандарты,  утвержденные  Министерством 
здравоохранения. Согласно им, девушки каждый год должны 
обследовать молочные железы, посещать гинеколога, с 30 лет 
— проходить УЗИ органов малого таза и молочных желез. По-
сле 40 лет — делать маммографию один раз в два года, а после 
50 лет — ежегодно. Мужчинам с 35 лет рекомендуется каждый 
год проходить исследование простаты и прямой кишки. Кроме 
того, им необходимо сдавать ежегодно кровь на определение 
уровня ПСА — специфического ракового антигена.

И мужчинам, и женщинам следует также ежегодно прохо-
дить флюорографию, а лучше — КТ. Один раз в пять лет делать 
колоноскопию.

Если у вас в семье были случаи онкозаболеваний или вы 
страдаете хроническими болезнями, которые могут перерасти 
в  онкопатологию,  вам необходимо особенно  тщательно  сле-
дить за здоровьем. У многих, например, резко падает зрение, 
однако они относят это к возрастным изменениям и не торо-
пятся обследоваться. Напрасно. Лучше посетить не только оф-
тальмолога, но и онколога — возможно, вас направят на МРТ 
или КТ головного мозга. То же самое касается резкого набора 
веса, частых изменений настроения. Посетите эндокринолога, 
сделайте УЗИ щитовидной железы, и только потом, возможно, 
выбирайте диету и антидепрессанты.

Некоторые виды рака развиваются  стремительно,  потому 
откладывание похода к врачу может быть фатальным.

— А  что  насчет  онкомаркеров,  генетических  тестов?  Одни, 
заботясь о здоровье, регулярно их сдают, другие теряются —  
анализов  так  много,  какой  именно  выбрать?  Есть  ли  смысл 
сдавать их для профилактики, без назначения врача?
‒  Я  рекомендую  раз  в  год-два  сдавать  женщинам  анализы 
СА-125 и  HE-4.  Это  высокочувствительные  онкомаркеры  рака 
яичников. И их, и другие анализы можно сдать в нашей кли-
нике. Однако назначать подобные исследования должен врач.

Также периодически направляю на исcледование Tu M2-PK 
—  это  принципиально новый  тип  опухолевого маркера,  раз-
работанный американскими учеными. Он помогает на ранних 
стадиях выявлять опухоли желудочно- кишечного тракта, в том 
числе толстой кишки и желудка.
— Какие заболевания чаще всего встречаются в нашем регио-
не? С чем это связано? Существуют ли  какие-то рекомендации 
по профилактике онкозаболеваний именно для жителей юга?
‒ Общая клиническая картина не сильно отличается от обще-
российской.  Единственное,  что можно  выделить,—  повышен-
ный риск заболеваний кожи в результате сильной инсоляции. 
Тут рекомендации традиционные: использовать средства с УФ-
защитой  даже  в  пасмурные  дни,  не  находиться  длительное 
время на солнце с 11:00 до 17:00. Светлокожим людям также со-
ветую раз в год проходить профилактический осмотр у врача- 
дерматолога или онколога.

В остальном — к группе риска относят тех, кому за 50, кто 
страдает  ожирением,  много  курит  и  злоупотребляет  алко-
голем.  Так  что  в  первую  очередь  стоит  наладить  режим  дня 
и контролировать рацион.
— Многие  уверены,  что  лучше  всего  онкозаболевания  ле-
чат за границей. Потому летят ради этого в клиники Израиля 
или США. Действительно ли это так? Насколько лучше там ор-
ганизована профилактика?
‒ Этот миф перекочевал к нам из прошлых десятилетий. Сей-
час и профилактика, и лечение в России организованы на вы-
сочайшем уровне. У нас прекрасно оборудованные клиники, 
профессиональные  специалисты,  к  которым  приезжают  ле-
читься даже иностранные пациенты.

Среди  преимуществ  Клиники  Екатерининская,  например, 
высококачественная  диагностика,  лапароскопическая  и  ла-
зерная  хирургия.  Наши  врачи- онкохирурги  с  практическим 
опытом работы более 10 лет провели здесь, в стенах отделе-
ния, более тысячи успешных операций. Большинство исследо-
ваний перед операцией можно пройти в одном месте, без оче-
редей, всего лишь за несколько часов. Дату вы можете выбрать 
сами,  что  важно,  если  лечение  безотлагательно.  У  нас  пред-
усмотрен круглосуточный уход после операции.  За  границей 
многие клиники выписывают пациентов на второй день, даже 
не установив дренажную систему. И я, и мои коллеги иногда 
вынуждены  долечивать  клиентов  зарубежных  клиник.  И  по-
верьте, медицина у нас куда более доступная.
— Для  иностранцев —  понятно.  Но  насколько  это финансово 
посильная ноша для среднестатистического жителя России?
‒  Вполне.  Первичный  прием,  включающий  осмотр,  консуль-
тацию врача- онколога, стоит 1600 руб лей. Полная подготовка 
к операции обойдется в 8500 руб лей. Гистологическое иссле-
дование — в 4500, лазерная хирургия при новообразованиях 
мягких тканей — в 4000. Так что, считаю, нам есть чем гордить-
ся и в плане качества услуг, и в плане доступности.

«Чекап должен быть 
регулярным, как отпуск»

Сергей Потемин, врач-онколог:

Специалист сети частных медицинских центров Клиника Екатерининская 
рассказал, как часто стоит сдавать анализы и в какую группу риска входят 
жители Краснодарского края

2 место
По статистике Минздрава, в структуре 
смертности населения Краснодарского 
края новообразования стабильно 
занимают 2‑е место (15%), уступая лишь 
болезням системы кровообращения.

55% жителей Кубани
Благодаря проводимой 
профилактической работе почти 
55% жителей Кубани, у которых был 
обнаружен рак, живут пять лет и более. 
Этот показатель выше, чем в среднем 
по стране.

На 15% увеличилось число 
болезней кишечника

За последние 20 лет в России на 15% 
в среднем увеличилось число болезней 
кишечника. Это связано с характером 
питания, маленькой физической 
активностью, употреблением 
канцерогенных продуктов питания, 
увеличением уровня стресса.
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• опытный хирург
• под контролем УЗИ
• безболезненно

г. Краснодар
ул. Красных Партизан, 555

CL-HISTO.RU
8 800 222 58 97

ПУНКЦИОННАЯ
БИОПСИЯ

РЕЗУЛЬТАТ ЗА СУТКИ

ГИСТОЛОГИЧЕСКОЕ 
ИССЛЕДОВАНИЕ

+ 

• молочной железы
• щитовидной и паращитовидной железы
• лимфатического узла
• предстательной железы      
• мягких тканей 

Реклама.



2020 год  сильно  изменил  положение  дел 
на  кадровом  рынке  России.  Ограничения 
на перемещение по стране, «миграция» спе-
циалистов в связи с закрытием предприятий, 
привычка к дистанционной работе —  все это 
так  или  иначе  привело  к  дефициту  кадров 
в самых разных сферах. Во многих регионах, 
в том числе и в Краснодарском крае, на одно 
предложение на рынке труда в 2021 году пре-
тендуют всего четыре кандидата. Как отмеча-
ют аналитики HeadHunter, за год до этого их 
число достигало восьми.

Все  это,  конечно,  наложило  отпечаток 
на  развитие  самых  разных  форм  бизнеса. 
В  первую  очередь  крупного.  Однако  не  все 
«заморозили»  свои  планы.  Некоторые  уви-
дели  новые  возможности  и  масштабирова-
лись, невзирая ни на что.

Но  как  они  решали  проблему  найма  ра-
ботников —  одну из самых острых в 2021 году?

Когда кадры нужны «вчера»
Сейчас  штат  компании  Ferroni,  известной 
как  производитель  входных  дверей,  на-
считывает  5,5 тысяч  сотрудников.  Работа-
ют  они  на  трех  заводах —  два  находятся 
в Йошкар- Оле и один в Тольятти, открывший-
ся совсем недавно. Соответственно, на новый 
производственный  комплекс  нужно  было 
набирать  работников —  полторы  тысячи 
человек,  причем  за  весьма  короткий  срок. 
Инженеры- конструкторы,  рабочие,  другой 
персонал.  Любой  завод —  это  огромный жи-
вой организм, все системы которого должны 
работать без сбоев. Так что кадровый вопрос, 
как всегда, стал одним из самых важных.

— Начался поиск людей. Конечно, исполь-
зовали  разные  ресурсы,  старались  совме-
щать  многие  инструменты,  чтобы  добиться 
наибольшей эффективности,—  рассказывает 
руководитель  HR-дирекции  Ferroni  Эльмира 
Наумова.

В первую очередь речь идет про цифро-
вые решения. Использование таких сервисов 
при  подборе  сотрудников —  одна  из  устой-
чивых  тенденций  в  российской  сфере  HR. 
Размещением  вакансий  на  рекрутинговых 
площадках  уже  никто  не  ограничивается. 
Тем  более  когда  сроки  ограничены —  в  та-
ких случаях нужно добиваться максимальной 
эффективности и отдачи.

— Коронакризис сильно изменил россий-
ский  рынок  труда.  В  2020 году  потребность 
в  кадрах  в  целом  ряде  отраслей  снизилась, 
а в 2021-м пошел обратный процесс. В итоге 
между  крупными  предприятиями  разверну-
лась конкуренция за квалифицированных ра-
бочих,—  говорит руководитель исследователь-
ского центра SuperJob Наталья Голованова.

Сила в партнерстве
Как пояснила Эльмира Наумова, в поисках ка-
дров HR-специалисты стараются комбиниро-
вать как офлайновые,  так и онлайновые ка-
налы —  от рекламы по городу до контекстной 
в интернете. К примеру,  таргетинг позволяет 

направить  объявление  именно 
на  ту  аудиторию,  которая  необ-
ходима работодателю.

Разумеется,  за  такими  услу-
гами  бизнес  часто  обращается 
в другие компании, обладающие компетенци-
ями, опытом и кейсами в этой сфере. Так по-
ступила  и  Ferroni.  По  сути  телеком- оператор 
взял на себя первоначальный, один из самых 
кропотливых и трудоемких этапов отбора ре-
левантной  аудитории.  МТС  делает  это  с  по-
мощью Big Data, обрабатывая обезличенные 
данные пользователей и отсеивая в конечном 
итоге тех, кто по профилю поведения в сети 
похож на людей в поиске работы. Именно та-
кой  отфильтрованной  аудитории  уже  пред-
лагается через смс-рассылку рассмотреть ва-
кансии. Важно, что в выборку попадают люди, 
которые  дали  свое  согласие  на  получение 
таких сообщений. Такой подход позволяет до-
биться  высокой  эффективности  и  за  корот-
кий  срок  набрать  именно  тех  специалистов, 
которые нужны.

Must have для развития
Рынок business messaging, или «мобиль ного 
информирования», в последние годы в Рос-

сии стремительно растет. Что вполне понят-
но —  по мнению аналитиков GSM Association, 
в  2020 году  проникновение  смартфонов 
в  стране  достигло  71%,  а  к  2025 году  этот 
показатель  превысит  85%.  Поэтому  ло-
гично,  что  бизнес  делает  ставку  на  ре-
кламу  в  устройствах,  которые  есть  у  каж-
дого  и  практически  всегда  находятся  
под рукой.

— Такие  инструменты  могут  работать 
как  напрямую,  так  и  вместе  с  другими —  
то есть человек увидел в одном месте, в дру-
гом, и это стимулировало его сделать звонок. 
Например, цифровой отсев кандидатов с по-
мощью Big Data плюс реклама в интернете —  
такой комплексный подход может давать хо-
роший результат,—  считает Эльмира Наумова.

Цифровые  инструменты  в  сочетании 
с  другими  каналами  позволяют  Ferroni 
успешно решать задачу по поиску сотруд-
ников. Все полторы тысячи специалистов 
пока  еще  не  набраны,  однако  процесс 
идет  довольно  быстро,  и  планы по  уком-

плектованию  нового  завода  выполняют-
ся.  Параллельно  компания  задумывается 
о будущем и о подборе кадров уже для но-
вых  своих  производственных  и  торговых 
объектов. А планы весьма амбициозные —  
сейчас  у  компании  25 представительств 
в России и странах СНГ, их количество хо-
тят увеличить в разы. И запустить по край-
ней  мере  еще  одну  производственную 
площадку.

Сегодня  бизнес  экономит  как  никогда, 
не терпит ошибок и не имеет времени на рас-
качку. Всем нужны умные и точные решения, 
максимально прозрачные и оцифрованные. 
В свое время Ferroni обратилась в МТС за ус-
лугами  связи  и  организацией  контактного 
центра, который объединил бы все филиалы 
компании единой  сетью.  Теперь  с  помощью 
технологий связи и цифрового анализа ком-
пания уже укомлектовывает штат на заводах. 
И  планирует  продвигать  свои  товары  тоже 
с помощью цифры —  с сервисами умной ре-
кламы МТС.

Big Data
Как в короткие сроки решить задачу по набору сотрудников

для большой 
компании

В поисках кадров HR-специалисты стараются 
комбинировать как офлайновые, так и онлайновые 
каналы — от наружной рекламы по городу 
до контекстной в интернете. К примеру, 
таргетинг позволяет направить объявление 
именно на ту аудиторию, которая необходима 
работодателю

По мнению  
аналитиков 
GSM Association, 
в 2020 году 
проникновение 
cмартфонов 
в стране достигло 
71%, а к 2025 году 
этот показатель 
превысит 85%

Наумова Эльмира 
Руководитель HR Дирекции 
Группы компаний Ferroni

Размещением вакансий на рекрутинговых площадках 
уже никто не ограничивается. Тем более когда сроки 
ограничены — в таких случаях нужно добиваться 
максимальной эффективности и отдачи

Проще сказать, в каких сферах своей деятельности 
бизнес не использует «умные решения». Без многих 
из них уже нельзя представить работу крупного 
предприятия
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На зимние месяцы в Краснодарском крае приходит-
ся второй за год пик туристического потока. Главной 
точкой притяжения становятся курорты Красной 
Поляны, куда приезжают не только поклонники экс-
тремальных видов спорта, но и любители активного 
зимнего отдыха. Тем не  менее существенно растет 
и количество отдыхающих в межсезонье. Как сооб-
щает пресс- служба министерства курортов, туризма 
и олимпийского наследия Кубани, за пять лет в реги-
оне число отдыхающих с октября по апрель выросло 
на 26%.

В  настоящее время около 30% от  общего тур-
потока в  Краснодарский край приходится на  меж-
сезонье, а  глубина бронирования достигает трех 
месяцев. Таким образом, уже в  начале осени ту-
ристы планируют свой отдых на  зимние месяцы. 
Наибольшим спросом пользуются курорты Сочи, 
Апшеронского и Мостовского районов. Прогнозная 
нагрузка на средства размещения в межсезонье со-
ставит около 62%.

Минкурортов отмечает, что межсезонье —  
наиболее благоприятное время для санаторных 
программ, так как погода в  Краснодарском крае 

располагает к прогулкам, а  цены на  размещение 
в  санаториях становятся более доступными для 
всех желающих.

на зимний Пляж и В Санаторий 
Как рассказала “Ъ-Кубань” заместитель главы Сочи 
Инна Петухова, в  городе подготовку к  зимнему 
сезону 2021–2022 годов начали еще в  августе. 
Осенью, до  начала высокого зимнего сезона, за-
грузка отелей в Сочи планируется на уровне 70%. 
Наибольшим спросом в  этот период, по  словам 
замглавы города, пользуются санаторные про-
граммы, а  также программы восстановительного 
лечения и  реабилитации после перенесенного 
коронавируса.

С  учетом сложившейся эпидемиологической 
обстановки в  городе собираются усилить меры 
безопасности в  горном кластере, в  частности, раз 
в  три часа обрабатывать кабинки канатных дорог, 
установить ограничительные барьеры, чтобы оче-
реди формировались с  соблюдением социальной 
дистанции. Кроме того, на  курорте не  исключают 
введения ограничений на  продажу ски-пассов 

в  утренние и  вечерние часы во  время массового 
спуска и подъема лыжников.

«Отрасль гостеприимства живет в  условиях 
антиковидных мер уже второй год. Мы с уверенно-
стью можем утверждать, что работа курортной от-
расли города полностью адаптирована к условиям 
эпидемиологической безопасности. Приложен мак-
симум усилий к тому, чтобы пребывание в Сочи для 
наших гостей не  только доставляло удовольствие, 
но и было безопасным и комфортным»,—  заявила 
Инна Петухова.

Кроме того, в  прибрежной части Сочи будут 
работать 30 зимних пляжей —  на  Приморской на-
бережной в центральном районе, набережных Ад-
лера, Хосты, Дагомыса и поселка лазаревское.

Зимние пляжи вновь собираются разбить 
и  в  Анапе, рассказал вице-мэр Анапы Станислав 
лобачев. Кроме того, власти города планируют 
продолжить проект «Зимуй в Анапе», запущенный 
в  прошлом году. В  рамках проекта в  городе по-
явились достопримечательности, ставшие новыми 
символами города, такие как лаунж-зоны и фигуры 
песковиков. Только в  прошлые новогодние празд-

ники за  счет акцента на  создание условий для 
зимнего отдыха в  Анапу приехали около 42 тыс. 
человек.

«В этом году концепция проекта "Зимуй в Ана-
пе" будет расширена, увеличено количество локаций 
и  сроки проведения мероприятий. Также появятся 
новые точки притяжения с  акцентом на  анапский 
колорит»,—  отметил господин лобачев.

готоВь Сани летом Однако самым по-
пулярным видом зимнего отдыха в Краснодарском 
крае по-прежнему остается горнолыжный спорт. 
Как рассказал “Ъ-Кубань” гендиректор сети тур-
агентств «Розовый слон» Алексан Мкртчян, один 
из  главных трендов нынешнего сезона —  раннее 
бронирование в  Красной Поляне, которое спрово-
цировало серьезный рост цен в отелях.

«Те  отели, которые в  прошлом году стоили 
15 тыс. руб. за ночь, в этом году стоят 30 тыс. руб. 
Рост цен в два раза, и это не предел. В ноябре мы 
ждем дальнейший рост цен по  Красной Поляне, 
потому что все понимают, что на новогодние кани-
кулы не будет открыта Европа и туристы не смогут 

Проложили лыжню
краСнодарСкий край Подходит к зимнему туриСтиЧеСкому Сезону В уСлоВиях 
неоПределенноСти. С одной Стороны, экСПерты фикСируют роСт цен 
и бронироВаний, С другой —  заяВляют о том, Что турПоток может оказатьСя 
ниже Прошлогоднего из-за антикоВидных ограниЧений. неСмотря на это, даже 
В межСезонье В крае фикСируют СущеСтВенный роСт ЧиСла отдыхающих. 
кроме того, благотВорное Влияние для кубани, как ни Странно, может оказать 
Снятие ВСех заПретоВ на отдых В егиПте. АлЕКСЕй бЕляНИН
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отдыха оСтаютСя горнолыжные курорты

 

32  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE «ЭКОНОМИКА РЕГИОНА» / №198 ПяТНИцА 29 ОКТябРя 2021 ГОДА

туризм

туризм



поехать в Альпы, столь полюбившиеся россиянам. 
А  реальная альтернатива Альпам —  это только 
Красная Поляна»,—  заявил он.

Нынешний ажиотаж эксперт объясняет тем, 
что в  прошлом году отдыхающих больше пугала 
ситуация с  коронавирусом, поэтому многие воз-
держались от поездок на курорты. В этом же году 
многие переболели или вакцинировались —  в  об-
щей сложности в  стране насчитывается около 
50–60 млн носителей антител, которых не  было 
в прошлом году, уверен он.

«В прошлом году риторика была другая: людей 
запугивали ковидом, убеждали сидеть дома. Сей-
час никто об этом не говорит. Наоборот, убеждают 
людей путешествовать по России, приучают к тури-
стическому кэшбэку, возвращают до  20 тыс. руб. 
за  поездки. Поэтому в  этом году путешествовать 
по  России стали значительно больше. При этом 
номерной фонд в Красной Поляне не  увеличился, 
а  количество желающих, я  думаю, выросло раза 
в три»,—  отмечает Алексан Мкртчян.

Он уверен, что количество отдыхающих будет 
таким, что продаваться будет любой доступный 
вид жилья: «люди будут готовы жить в  любом 
флигеле без удобств или пристройке, лишь бы по-
ближе к горнолыжным спускам. Не только в отелях 
4–5 звезд. С  30 декабря по  10 января в  Красной 
Поляне будет продаваться все, где есть кровать 
и крыша над головой».

С коллегой не согласен гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин, который по-
лагает, что турпоток в  Краснодарский край, в  том 
числе на Красную Поляну, наоборот, окажется ниже 
прошлогодних показателей. По  его словам, это 
в первую очередь связано с введением обязатель-
ной вакцинации, которую ввели в регионе еще ле-
том, а также со сворачиванием программы туристи-
ческого кэшбэка, которая закончится 24 декабря.

«Продажи идут примерно в два раза хуже, чем 
год назад. Это касается и  низкого сезона —  ок-
тябрь —  декабрь, и туров на Новый год. Кроме того, 
за последние недели коронавирусная повестка в СМИ 
и общественном сознании выходит на первый план. 
Мы много раз видели, что, как только нарастает об-
суждение коронавирусной темы, падает обсуждение 
и  продажи туров в  целом по  России. Даже если 
не вводится новых ограничений, общественная дис-
куссия влияет на  туристов примерно так: "Сидите 
дома, никуда не уезжайте"»,—  подчеркивает эксперт.

Он также отмечает, что многие туристы, с одной 
стороны, не  хотят заниматься бумажной волоки-
той, с  другой —  не  хотят рисковать здоровьем, 
особенно если они не  привиты или не  болели ко-
ронавирусом раньше. С учетом того, что доля вак-
цинированных в России составляет около 40–42%, 
рынок туристов, которые могут приехать на отдых, 
сократился больше чем в  два раза по  сравнению 
с прошлым годом.

«Возможно, это  как-то подтолкнет их к вакцина-
ции, тем более что время еще есть. Но опыт летнего 
отдыха показал, что введение ограничений снизило 
количество отдыхающих август к  августу на  30%. 
Август оказался хуже не  только чем в  2020 году, 
но и по сравнению с 2019 годом. я думаю, что загруз-
ка Красной Поляны в  действующих условиях будет 
ниже, чем год назад»,—  считает господи Ромашкин.

Директор турагентства «Прима-тур» Елена Дья-
ченко, напротив, уверена, что никакие ограничения 
желающих отдыхать не остановят. «Те, кто собира-
ются отдыхать, и те, кто имеет на это деньги, поедут 
на отдых, независимо от того, будут ли QR-коды или 
 какие-то другие дополнительные ограничения. Весь 
мир уже принял ковид, все живут с этими новыми 
правилами, и на решении об отдыхе это никак не от-
ражается»,—  заявила она.

заграница нам Поможет Скоррек-
тировать рост цен, по крайней мере в прибрежной 
части Краснодарского края, по мнению экспертов, 
поможет перезапуск туров в  Египет, который 
намечен на  9 ноября —  в  этот день оперативный 
штаб должен снять все ограничения на регулярные 
и чартерные рейсы в Хургаду и Шарм-эль- Шейх.

«Египет составит конкуренцию Краснодарскому 
краю, и это хорошо. Когда в апреле этого года за-
претили Турцию, кубанские и  крымские отельеры 
за  одну ночь повысили цены на  30–40% вместо 
того, чтобы улучшить сервис. Сейчас отель на но-
вый год на побережье стоит 7–8 тыс. руб. за четыре 
звезды. Разве такое возможно в январе? 3–4 тыс. 
руб. —  это потолок. Поэтому все россияне ждут 
массового открытия Египта с  одной целью, чтобы 
отельеры Краснодарского края и  Крыма цены по-
низили. В первую очередь в Туапсинском, Анапском 
районе, прибрежной части большого Сочи»,—  за-
явил Алексан Мкртчян («Розовый слон»).

Сергей Ромашкин («Дельфин») согласен с тем, 
что для прибрежного отдыха зимой Египет может 
составить серьезную конкуренцию, однако он обра-
щает внимание, что сейчас это направление разви-
вается очень медленно, а цены достаточно высоки, 
и не факт, что после снятия ограничений они резко 
упадут.

«Пока авиакомпании летают из Москвы в Сочи 
и обратно за 3 тыс. руб., а только перелеты в Еги-
пет, без учета проживания, стоят 30 тыс. руб., люди 
при прочих равных выберут Краснодарский край. 
В  пользу Кубани работает еще рыночный фактор. 
Египта не  было у  нас шесть лет —  с  2015 года. 
За  это время многие отвыкли и  забыли, что там 
делать зимой. желающие есть, но пока они удив-
ляются выросшим ценам на Египет. Возможно, что 
они и не пойдут вниз,—  мы не знаем, какую пози-
цию заняли египетские отели. Но пока что  каких-то 
серьезных угроз рынку Краснодарского края Египет 
не принес»,—  отмечает он. n
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ВСе на борт!
В ПраВительСтВе роССии утВердили концеПцию разВития яхтенного туризма 
до 2030 года. одним из центроВ его разВития Станет краСнодарСкий край, где 
ранее был Принят и утВержден аналогиЧный документ. экСПерты утВерждают, 
Что В разВитии отраСли роССия отСтала от зарубежных Стран Примерно 
на 50 лет, однако реализация ПроектоВ По разВитию морСкого Сообщения 
и яхтинга СоздаСт огромные Преференции для разВития туриСтиЧеСкой отраСли 
на кубани. При этом Вложения В разВитие инфраСтруктуры ПредСтоят оЧень 
СущеСтВенные — около 800 млрд руб., и без уЧаСтия гоСударСтВа инВеСторы 
такие Проекты СамоСтоятельно оСилить не Смогут. АлЕКСЕй бЕляНИН

от концеПции к концеПции Прави-
тельство утвердило концепцию развития яхтенного 
туризма в России до 2030 года. Об этом сообщает 
пресс- служба Ростуризма. Документ определяет 
цели и  приоритетные направления яхтенного ту-
ризма в  России с  учетом экономических, геогра-
фических, инфраструктурных и  законодательных 
особенностей нашей страны, а  также мирового 
опыта в этой сфере.

Концепция предполагает создание в  России 
разветвленной сети современных марин, которые 
станут не просто причалами для яхт, а многофунк-
циональными круглогодичными туристическими 
комплексами с  гостиницами, конгресс- центрами, 
спа-комплексами, спортивными залами, магазина-
ми, ресторанами, музеями, сувенирными лавками 
и прогулочными зонами. Расширение инфраструк-
туры яхтинга создаст новые рабочие места, будет 
способствовать развитию прибрежного пассажир-
ского судоходства, событийного туризма, спорта 
и активного отдыха, уверены в Ростуризме.

Ведомство отмечает, что яхтинг —  один из са-
мых прибыльных и востребованных видов туризма 
в мире. В странах с развитой яхтенной инфраструк-
турой он составляет до  25% доходов индустрии 
гостеприимства. При этом в России этот вид отды-
ха, несмотря на большое количество водоемов, по-
прежнему не развит в достаточной степени. В пер-
вую очередь сказывается нехватка инфраструктуры 
и кадров. При этом реальный спрос на яхтинг зна-
чительно превышает предложение, обращают вни-
мание в Ростуризме.

«Принятие концепции —  важное решение для 
активизации развития яхтенного туризма в России. 
Это очень перспективное направление, которое 
можно развивать в  любом регионе нашей страны. 
На основе концепции будет создана дорожная кар-
та —  конкретный план действий и  мероприятий. 
Планируется обновить меры государственной под-
держки яхтенного туризма, включая программы 
для малого и среднего бизнеса, и скорректировать 
госпрограммы, касающиеся этого вида туризма»,—  
заявила глава Ростуризма Зарина Догузова.

В июне 2021 года в Краснодарском крае утвер-
дили Концепцию развития инфраструктуры яхтен-
ного туризма на  Азово- Черноморском побережье. 
За  основу проекта создания сети марин, предло-
женного ГК «Альянс Марин Девелопмент», взята 
схема дислокации яхтенных стоянок, разработан-
ная в  2009 году ООО  Аб «ГОР-ПРОЕКТ». Схема 
предусматривала создание 23 марин общей вме-
стимостью 10 тыс. яхт. В  том числе на  побережье 
Черного моря —  19 марин, еще четыре —  на Азов-
ском. Среди них уже действующая «Сочи Гранд 
марина» на  300 стояночных мест, Имеретинский 
порт (70 мест), а также марины «Порт Геленджик» 
(250 мест) и «Русское море» (Туапсинский район), 
которые находятся в стадии строительства.

В  ходе обсуждения разработчики концепции 
обратили внимание, что в 2020 году оборот марин 

у  черноморских берегов Турции составил около 
$2 млрд за  сезон, к  2023 году ежегодные доходы 
от яхтенного туризма в стране должны достигнуть 
$10 млрд. При этом, по  данным пресс- службы 
администрации Краснодарского края, россияне 
ежегодно тратят на  стоянку и  обслуживание яхт 
в Турции, Греции, Испании и других странах около 
€200 млн.

«Краснодарский край имеет протяженную бе-
реговую линию и хороший климат —  это база для 
развития яхтенного туризма, но, к сожалению, эти 
географические преимущества на  данный момент 
не используются в полной мере. Сейчас в крае ра-
ботает девять объектов яхтенной инфраструктуры, 
и только два из них —  "Сочи Гранд Марина" и порт 
"Имеретинский" —  являются современными мари-
нами. Потенциал для развития яхтенного туризма 
большой. Как минимум можно привлечь на Черное 
море соотечественников, которые сейчас держат 
свои лодки за границей»,—  отмечает сооснователь 
компании PROyachting, чемпионка мира по  парус-
ному спорту Екатерина Скудина.

«Курортный и  туристический мир не  развива-
ется без активного использования моря. Примеров 

огромное количество —  и на  североамериканском 
континенте, и  лазурном берегу Франции, где ях-
тинг развивается десятилетиями и инфраструктура 
очень развита. Это ведь и  дополнительное при-
влечение туристов, и дополнительное привлечение 
средств в экономику. И вообще: паруса, яхты —  это 
дополнительное украшение курорта. Очень много 
факторов говорят о  том, что этот вид транспорта 
должен развиваться»,—  добавляет советник гу-
бернатора Краснодарского края Юрий Рысин.

«трамВайЧик тихо ВСтал у Сон-
ного ПриЧала» На  состояние отрасли 
морского пассажирского сообщения на  Азово- 
Черноморском побережье наиболее негативное 
влияние оказал развал СССР, после чего в регионе 
оказалась уничтожена инфраструктура по ремонту 
и  обслуживанию судов; компании, которые этим 
занимались, обанкротились, а популярные быстро-
ходные суда продали за границу. Об этом сообщил 
представитель проектно- архитектурного бюро 
«ГОР-ПРОЕКТ» (один из соавторов разработки кон-
цепции развития яхтинга на  Азово- Черноморском 
побережье) Николай Гришин.

«В советское время морское пассажирское со-
общение было очень развито. Постоянно ходили 

"Кометы" между приморскими городами. Сейчас 
они встречаются в Средиземном, Эгейском, Адриа-
тическом морях. Их с удовольствием эксплуатируют 
и  турки, и  греки —  у  нас их не  осталось»,—  рас-
сказал он.

По  словам господина Гришина, главной базой 
по обслуживанию «Комет» на Черном море в СССР 
был порт Сочи. В  нем были судоремонтные ма-
стерские, которые специализировались на  техни-
ческом обслуживании и ремонте скоростных судов 
на подводных крыльях, однако в настоящее время 
на  его месте построен торговый центр. При этом 
с  недавнего времени «Кометы» в  России начали 
строить вновь: сейчас они активно эксплуатируют-
ся по  маршруту ялта —  Севастополь, кроме того, 
одно судно курсирует между Новороссийском 
и Сочи.

«Но, во-первых, они очень дорогие, во-вторых, 
базы по их обслуживанию так и нет, и это тоже про-
блема»,—  добавляет Николай Гришин.

В  современной истории запустить регулярное 
морское сообщение в  Краснодарском крае пыта-
лись несколько раз. В частности, весной 2021 года 
компания «Водоход экспресс» открыла регулярные 
рейсы по  Черному морю между Новороссийском 
и Сочи с остановкой в Геленджике. Помимо «Коме-
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ты», здесь также курсировало судно «Грифон» —  
в день выполнялось по два круговых рейса. Время 
в  пути из  Новороссийска в  Геленджик составляло 
один час, из  Геленджика в  Сочи —  четыре часа. 
Вместительность катамарана «Грифон» —  120 че-
ловек, судна «Комета» —  122 человека.

Стоимость взрослого билета по  маршруту Но-
вороссийск —  Сочи составила 4 тыс. руб., Ново-
российск —  Геленджик —  600 руб., Геленджик —  
Сочи —  3,6 тыс. руб., что неприятно удивило 
многих отдыхающих. Одной из  основных причин 
высоких цен на билеты оператор перевозок назвал 
стоимость самого судна —  350 млн руб. Сезон 
морских перевозок в  регионе завершился 1 октя-
бря. О  своих планах на  будущий сезон компания 
не сообщила.

«я  думаю, что здесь совершенно точно 
не обойтись без участия государства, потому что это 
достаточно затратный вид транспорта. Не обойтись 
без дотаций и государства, и регионов. О необходи-
мости развивать прибрежные пассажирские пере-
возки неоднократно говорил губернатор Красно-
дарского края Вениамин Кондратьев»,—  отмечает 
советник губернатора Кубани Юрий Рысин.

При этом он уверен, что низких цен на морские 
перевозки, которые будут сопоставимы со  стои-
мостью проезда на  автобусе, вряд  ли удастся до-
биться. «Чтобы охват этим видом транспорта был 
максимально широким, необходимо участие госу-
дарства, регионов и  муниципалитетов. В  первую 
очередь необходимо развивать береговую инфра-
структуру. Даже внутрирегиональные пассажир-
ские перевозки у  нас субсидируются, потому что 
иначе невыгодно. С  морскими перевозками та  же 
история»,—  отмечает он.

никуда без гоСударСтВа Одной 
из  основных проблем, мешающих развитию ях-
тенного туризма в Краснодарском крае, эксперты, 
опрошенные "Ъ-Кубань", называют общую отста-
лость отрасли по сравнению с другими странами.

«яхтинг бурно развивался во всем мире, кроме 
Советского Сюза, еще в прошлом веке. Для совет-
ского гражданина слово "яхта" было равноценно 
космическому кораблю —  далекое и  непонятное,  
мало кто мог этим заниматься. Иметь свою яхту 
было недопустимо и  не  позволительно. Поэтому 
и мест для их стоянки не было. А за рубежом это все 
развивалось, поэтому мы в  этом вопросе отстаем 
лет на 50, и сейчас нам надо все это наверстать —  
с учетом самого передового, что сейчас есть в пла-

не технологий, судостроения, методов эксплуатации 
таких судов, навигационных средств»,—  считает 
Николай Гришин.

Еще одна ключевая проблема —  отсутствие не-
обходимой береговой инфраструктуры: марин, пир-
сов, защитных молов. «Инвесторы и любители этого 
вида спорта не покупают яхты, потому что их некуда 
ставить, не  развит яхтенный сервис»,—  отмечает 
директор компании Wind to Go Андрей Савченков.

Другая важная проблема —  высокая стоимость 
строительства инфраструктуры. Каждая марина 
представляет собой автономный объект, стоимость 
строительства которого зависит от  многих факто-
ров —  глубин, волнового режима, количества сто-
яночных мест, программы и масштаба застройки.

«Но все проекты марин на нашем побережье —  
масштабные: за редким исключением их стоимость 
будет не  менее 5–10 млрд руб., а  самые крупные 
комплексы могут стоить свыше 200 млрд руб. В це-
лом капиталоемкость реализации всей програм-
мы развития инфраструктуры яхтинга на  Азово- 
Черноморском побережье края может составить 
более 800 млрд руб.»,—  заявил Николай Гришин.

Как рассказал президент Черноморской ас-
социации развития яхтенного туризма и  спорта, 
основатель парусного клуба Navetru Константин 
Муругов, в  основном проекты развития яхтенного 
туризма —  это частно- государственное партнер-
ство, когда со  стороны государства определяется 
участок под марину, строятся инженерные комму-
никации, гидротехнические сооружения, а инвестор 
со своей стороны строит марину, причалы и берего-
вую инфраструктуру: сервисные зоны, отели, ресто-
раны, апартаменты, офисы и т.д.

Серьезным препятствием эксперты называют 
чрезмерную зарегулированность и устаревшее за-
конодательство.

«Некоторые законодательные нормы действу-
ют еще с Советского Союза. у нас даже норматив-
ные акты Минсельхоза регулируют вопросы яхтин-
га. При этом в Европе, Турции и в других странах 
прекрасно понимают, что этот вид туризма создает 
целый пласт экономики»,—  добавляет господин 
Муругов.

По словам CEO Burevestnik Group Андрея бой-
ко, существенные проблемы также связаны с  тре-
бованиями таможенных и  пограничных властей, 
что опять же вызвано несовершенством законода-
тельной базы. Он отмечает, что никого не смущает, 
когда коммерческое судно (танкер, контейнеровоз) 
под оффшорным флагом заходит в  российский 

порт для работы и  не  платит таможенных сборов 
и налогов.

«Однако яхта под иностранным флагом не мо-
жет зайти на территорию РФ, тем более не может 
заниматься коммерческой деятельностью здесь 
без обеспечительных платежей и сборов. Как след-
ствие, морская яхтенная инфраструктура и  яхтен-
ный туризм не  получают колоссального импульса 
для развития»,—  подчеркивает эксперт.

Также он обратил внимание, что в  настоящее 
время в российском законодательстве вообще от-
сутствуют понятия «яхтенный туризм», «яхтенный 
порт», «маломерный флот».

«Не  думайте, что маломерным судном стоит 
считать весельную лодку,—  к этой категории могут 
и должны относиться любые суда с пассажировме-
стимостью до  20 человек, а  это и  яхты размером 
20 и 50 метров»,—  уточняет господин бойко.

«В  целом, на  мой взгляд, назрела необходи-
мость создания Чартерного кодекса, где были  бы 
собраны все правила и  законы, касающиеся раз-
вития яхтенного туризма, чартера яхт и эксплуата-
ции соответствующей инфраструктуры. Осложняет 
работу также отсутствие единых российских прав 
на управление парусными судами, а  также остает-
ся открытым вопрос признания иностранных прав 

на  территории России. Игроками яхтенного рын-
ка эти вопросы поднимаются уже не  первый год, 
но пока, к сожалению, решения нет»,—  подчерки-
вает Екатерина Скудина (PROyachting).

«нам гоВорили: Вы Сошли 
С ума» При этом эксперты отмечают, что 
реализация проектов морского транспортного со-
общения и яхтинга положительно скажется на раз-
витии туристической сферы в  Краснодарском 
крае и  в  России в  целом. у  Краснодарского края 
есть преимущества, которые помогли  бы региону 
конкурировать со многими зарубежными странами 
в борьбе за туристический поток.

«Для яхтинга и морских путешествий характе-
рен поиск новых мест. Россия в  этом плане будет 
совершенно новым местом, которое туристы для 
себя откроют. у нас ведь богатая история, культура 
и гастрономия. Поэтому есть все основания утверж-
дать, что яхтинг привлечет иностранных туристов 
в том числе. Да и у наших туристов спрос тоже бу-
дет большой»,—  утверждает советник губернатора 
Кубани Юрий Рысин.

Представитель проектно- архитектурного бюро 
«ГОР-ПРОЕКТ» Николай Гришин напоминает, что, 
когда стали поднимать вопрос о  строительстве 
первой марины в Сочи, многие сомневались в пра-
вильности этой идеи.

«Нам говорили: "Вы с ума сошли. Зачем вы это 
делаете? Марина на 300 яхт —  у вас на всем море 
их 10 штук". В  итоге сейчас она заполнена почти 
полностью. Кроме того, заканчивается строитель-
ство еще одной марины в  Геленджике на  250 яхт. 
Так что все это будет востребовано и будет разви-
ваться, как это  опять-таки показывает передовой 
международный опыт. Нам даже ничего выдумы-
вать специально не  надо —  просто использовать 
самые современные наработки и  применять их 
у себя»,—  комментирует он.

Директор компании Wind to Go Андрей Сав-
ченков считает, что развитие активного морского 
сообщения помогло  бы решить транспортные 
проблемы на  подъездах к  побережью в  высокий 
туристический сезон. «Сейчас определенно есть 
сложности в  передвижении по  Краснодарскому 
краю, особенно по  линии Черноморского побере-
жья —  например, от  Анапы до  Сочи. Это серпан-
тин, пробки, огромное количество автомобилей. 
Но  если  бы было развито морское судоходство, 
большое количество туристов передвигались  бы 
морским транспортом. Во-первых, это удобно. Во-
вторых, отличная развлекательная активность, по-
тому что есть возможность посмотреть на побере-
жье с воды»,—  добавляет он. nФ
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